

## LA CAMPAÑA DE MELILLA

## EL GOBIERNO IMPIDE TODO GÉNERO DE INFORMACION

## Silencio

El ministro de la Gobernación ha enviado a los gobernadores la siguiente circular: «El ministro de la Gobernación a los gobernadores».

Habiendo quedado prohibida la expedición de todo despacho particular ó de Prensa, telegráfico ó telefónico, para el interior y para el exterior, que contenga noticias de las operaciones militares de Melilla, movimiento de fuerzas y cuanto con aquellas se relacione, sólo podrán publicar los periódicos los telegramas oficiales que circulen previa censura para comprobar su exactitud.

Si algún periódico publicase otras noticias, aunque sean recibidas por correo, como se trata de revelación de noticias que pueden perjudicar operaciones militares, debe V. E. hacer que en el acto se denuncien y no circulen por correo.

Igualmente procurará sean denunciados los periódicos que publiquen los telegramas oficiales con grandes epígrafes sensacionales encaminados a exagerar número víctimas guerra, censurar ejército ó deprimir espíritu público, con daño disciplina militar.

La insensata y anapatriótica campaña que viene haciéndose exige una viril defensa de los altos intereses nacionales, que no estoy dispuesto a posponer ni a las pasiones políticas ni al afán de lucro de Empresas periodísticas.—CIERVA.»

Con el detenimiento que merece será comentada esa circular que nos deja atónitos, pues jamás creímos llegase nadie en nuestro país á atreverse á tanto.

Es tan crítico el presente momento, que no queremos adoptar determinación ninguna sin madura meditación.

Por lo que se refiere al ruín insulto que contienen las últimas líneas, solamente hemos de decir al ministro que las firma, que hablar de afán de lucro en estos momentos es sencillamente una tontería de lamentable gusto y de dudosa exactitud.

Informar bien al público cuesta diariamente unas mil pesetas, y por mucho que venderíamos, nunca llegaríamos á resarcirnos de esos gastos, por la razón sencilla de que la venta de un número nos deja medio céntimo escaso, y para ganar mil pesetas necesitaríamos vender 200.000 números.

Los sucesos de Melilla han dado, cuando más, un aumento de 20.000 números, equivalente á 10.000 céntimos, ó sea 100 pesetas, con lo cual no hay ni para pagar los gastos de un redactor en misión informativa.

Ya ve el ministro con qué facilidad son destruidas sus insidiosas acusaciones de afán de lucro, y con qué claridad demostramos que al informar al público extensamente no nos guía ningún bajo afán de lucro!

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA se pondrá muy pronto en contacto espiritual con el público, y le demostrará varias cosas. Entre otras, que asistidos por la razón, respetando las leyes, amando á la Patria, y rindiendo homenaje al Ejército, llegaremos á donde sea menester llegar, para no consentir que en España sea tolerado lo que ya no se practica ni en Persia.

La época de las cobardías ha pasado, y vamos á comenzar otra época: la del cumplimiento del deber.

Y por hoy, basta con lo dicho, y con anunciar que antes de tolerar los atropellos de una dictadura civil, preferiremos dejar de vivir.

Y mientras tanto, que Dios salve á la Patria y que Dios ampare á las Instituciones, porque las Instituciones y la Patria bien necesitan del amparo de Dios, cuando á la salvaguardia de tales ministros están encomendadas!

## Ampliando detalles

MALAGA. (De Melilla.) (Domingo, mañana). Acaba de fondear en este puerto el vapor «Cabo Pérez», que salió de Melilla en la mañana de ayer, trayendo, por lo tanto, las impresiones más amplias, recientes y verídicas de lo ocurrido en los últimos combates.

Estas impresiones son de verdadera gravedad. Los empeños han sido terribles, demostrando su resultado que se necesitan con urgencia importantes refuerzos, sino se quiere que el Ejército español esté expuesto á contingencias tan desagradables como las que ha sufrido estos días, y á los peligros que correrá, seguramente, en vista del grandísimo y diario crecimiento de la «harka» moruna.

El Cabo Pérez ha tocado en el Peñón y en Alhucemas, informándose también de la opinión y del espíritu que reina en ambas posiciones españolas.

En el Peñón, los moros no se ocupan para nada absolutamente de la guerra.

En cambio, en Alhucemas todos los que se creen en condiciones de combatir han salido para el campo de Melilla.

Rodríguez de Celis me envía por el referido barco las siguientes interesantes noticias: MELILLA. (Sábado.) El combate de que ya os he dado cuenta y que tan grande importancia alcanzó, ha durado hasta las nueve de la noche.

El general Marina juzgó prudente que las tropas, que habían avanzado tres kilómetros sobre el campo moro, se retirasen á sus primitivas posiciones, pues careciendo de tiempo material para fortificarse en los puntos conquistados, su mantenimiento allí no hubiera sido conveniente.

Esta retirada hacia las antiguas posiciones se verificó de un modo perfecto y demostró el gran espíritu militar de que se hallan poseídas las tropas.

Al mismo tiempo que los soldados emprendían la marcha, ésta se protegía con las baterías emplazadas en el campamento del Hipódromo y en los fuertes de Camellos y San Lorenzo, habiéndose dispuesto, además, que se emplazaran otras dos baterías más en las avanzadas de dichos fuertes.

Durante toda la tarde fué incesante el fuego por ambas partes. El enemigo se hallaba desplegado sobre el poblado de Mezquita, con intención de avanzar hacia nuestros puestos; pero sus propósitos quedaron fallidos ante la tenaz y viva resistencia de nuestras tropas.

Estas, como ya he dicho en todas mis informaciones anteriores, se batieron con ardor y fué continuo el fuego que hicieron sobre los moros.

Todos los cálculos confirman que los enemigos pasan de 16.000 y que este número aumentará cada día.

No obstante la indudable aptitud guerrera de los generales y el valor y entusiasmo de las tropas, los momentos son de verdadero peligro y urge el envío de refuerzos para evitar gravísimas contingencias.

Reanudo el relato del combate: Cuando nuestras tropas llegaron á las posiciones elegidas para la retirada, el fuego cesó, oyéndose únicamente algunos tiros sueltos.

Las fuerzas de los batallones de Figueras y Barbastro se batieron con verdadero heroísmo, y son muchos los casos que se me citan de arrojo personal.

Por las inmediaciones fué hecho prisionero un moro de diez y ocho años, que escondido entre unas piedras, tiróteaba á nuestros soldados.

Cuando alguno caía en algún punto avanzado, el joven moro se arrastraba por el suelo, con el que se confundía su chilaba, de color terroso, y dirigiéndose hacia el herido ó muerto, le desvalijaba.

Esta maniobra fué observada por nuestros soldados, algunos de los cuales se echaron el fusil á la cara, ávidos de venganza, con intención de matarle; pero otro criterio prevaleció, y el moro fué cogido prisionero.

Una vez en nuestro campo, se le registró, hallándosele seis pesetas en moneda española, una bolsa con cartuchos mauser y otros objetos de indiscutible procedencia española.

Conducido al campamento del Hipódromo, atado de pies y manos, el moro hizo grandes protestas de amor á España.

Son generales las alabanzas que se tributan á la compañía de Mérida que fué á reforzar el puesto del Atalayón, en cuyo punto se batió con heroísmo.

Entre los heridos de esta tarde se encuentran el comandante de infantería Sr. Lacanal y tres oficiales más.

Hechos heroicos de los oficiales se refieren muchísimos, habiendo combatido cuerpo á cuerpo con los moros.

Uno de ellos, sujeto por un enemigo, no teniendo libre ningún movimiento de los brazos, arrancó al moro la nariz de un furioso boceado.

El empuje de los kabileños fué muy fuerte.

Los moros emplean para recoger sus muertos unos palos muy largos, en cuya punta hay un gancho que clavan en el cadáver, arrastrándole hacia sí.

Se ha observado que en todos los combates, en la retaguardia de los moros hay siempre un gran número de mujeres, que, con sus gritos, animan á los combatientes.

Van provistas de cántaros de agua para calmar la sed de sus guerreros, y al mismo tiempo llevan municiones y provisiones de boca.

Según me dicen, el contrabando se hace por mar, dejando los contrabandistas el alijo en balsas y barcas, retirándose después.

A la hora convenida acuden los carabos de los moros, trasladando á ellos las armas.

Cuanto se diga del comportamiento del elemento civil de la población es poco.

Todo el mundo ha contribuido, en la medida de sus fuerzas, y hasta los niños han servido para transportar heridos.

En el campamento del Hipódromo y en el barrio de Triana, era incesante el ir y venir de carruajes, camillas y cuantos medios de transporte podían utilizarse para el socorro

de los que venían heridos en su lucha con los enemigos de España.

El general Marina ocupó la posición situada sobre los lavaderos, durante el combate.

El general Real, el flanco izquierdo, y el general Imaz la posición de Yeb-el-Sidi-Hamet.

La noche última ha sido tranquila, habiéndose montado las guardias con exquisito cuidado, estando preparadas las tropas para salir al campo al menor aviso.

Afortunadamente, como digo, no ha habido el menor incidente que haya venido á turbar la tranquilidad y el reposo, tan necesarios después de la terrible jornada de ayer.

El general Marina ha establecido su campamento y cuartel general en el Hipódromo.

A las ocho de la mañana comenzaron á sonar nuevos cañonazos en las posiciones avanzadas.

En el momento en que redacto este telegrama, se desconoce aún el alcance de lo que pueda ser esto.

Todas las referencias que vienen del campo son de que en el próximo combate tomarán parte 20.000 moros.

Insisto una vez más en que es urgente que el Gobierno estudie la situación y envíe fuertes refuerzos, absolutamente necesarios.

## Sólo chilabas pardas.

Todos los moros que atacan van vestidos con chilabas pardas de lana color de tierra, y con la cabeza sin turbante, como si hubiesen recibido orden de no ponerse ninguna prenda blanca que desde distancia larga puede ser vista.

Los moros ricos llevan casi siempre chilaba blanca, y cuando van á caballo usan jaque, blanco también. En estos días no se ve nada blanco en el campo, y ni aun los que parecen ser jefes llevan otra cosa que las chilabas pardas.

A mí me ha llamado mucho la atención ver moros que no son rifeños, y que van vestidos como los del Raisuli, con chilaba montañesa de pelo de cabra y borlitas verdes, rodeándose la cabeza, á modo de turbante, con la funda de bayeta del fusil.

Para quienes hemos recorrido casi todo Marruecos, desde el Sur hasta Melilla, tienen importancia esos detalles, pues cada tribu tiene sus vestidos, turbantes, gorros y morrales característicos.

Algunos soldados traen del campo morrales que no son rifeños, y que proceden de las kabilas tangerinas, confirmando las bolsas de municiones, características de esas kabilas.

Entre los muertos hay algunos negros; dato también demostrativo de que los Kelaia están recibiendo refuerzos de muchas kabilas lejanas.

Todos esos datos demandan del Gobierno la organización de un buen servicio de informaciones en los puertos que acostumbran á ser proveedores de contrabando, y de otro servicio de vigilancia marítima, que podrían prestar en aguas del Estrecho los torpederos, destroyers y cañoneros que estén hábiles para navegar.

Esos barcos podrían hacer al mismo tiempo el servicio de correos mientras cruzaban por el Estrecho y por aguas del Norte de Africa, prestando muy buenos servicios.

A impedir el contrabando y á averiguar si con los moros hostiles hay algún aventurero no musulmán deben tender los esfuerzos del Gobierno.

La cuestión es delicada, y con lo apuntado hay suficiente para llamar la atención.

RODRIGUEZ DE CELIS.

¿CUANDO SABREMOS LOS NOMBRES DE LOS MUERTOS Y HERIDOS EN LOS COMBATES DEL 23?—CIENTOS DE FAMILIAS NOS DEMANDAN A DIARIO LAS LISTAS Y ESPAÑA TIENE DERECHO A SABERLO.

## El contrabando

MELILLA. (Domingo, madrugada.) Preocupa seriamente al general Marina y á cuantos siguen con atención el estado del campo enemigo un fenómeno digno de ser anotado.

Los moros han debido recibir importantes provisiones de armamento y de cartuchería, porque han quemado un número enorme de cartuchos, á gran distancia, cosa que ellos no hacen cuando los cartuchos escasean ó van caros, porque el moro es pobre, y sólo tira cuando sabe que va á hacer blanco.

Muchos de los mausers y remingtons cogidos en el campo junto á los muertos, ó abandonados por los heridos, son nuevos, con las culatas flamantes y las correas aún con la grasa de fábrica, y el pelillo en su dorso, característico de ser nuevas.

Los cartuchos recogidos son casi todos nuevos y llevan en su mayoría la manteca que les da carácter de recién extraídos de los paquetes. Y como los moros los llevan siempre á granel en sus carteras, y por el roce pierden la grasa, se deduce que han sido embalados y distribuidos hace poco tiempo.

## Las alzas.

Otro detalle interesante es el de haber recogido varios fusiles de moros con las alzas levantadas para 600 metros; caso digno de ser meditado, pues los moros no usan nunca el alza, y tiran siempre sólo con la mira, por lo cual sus tiros á larga distancia quedan siempre cortos y bajos.

La abundancia de fusiles nuevos y el consumo enorme de cartuchos que han hecho los moros, confirma los recelos que el general Marina tenía acerca de grandes contrabandos de armas, preparados desde hace tiempo y anunciados por los confidentes, por noticias que en los zocos circulaban.

Esos contrabandos no han podido ser hechos por mar, porque los cruceros y cañoneros vigilan sin cesar, y se teme que hayan sido realizados por tierra, burlando la vigilancia de nuestros buenos amigos y vecinos los franceses, los cuales sería bueno redoblasen su vigilancia por el Kiss.

## Impresiones de campaña

Melilla, 23.

Si el lector se hubiese hallado alguna vez en el mismo caso en que se encuentran los corresponsales de los periódicos de Madrid y de provincias que han venido á Melilla para informar de los sangrientos acontecimientos que se desarrollan en esta parte oriental del Riff, perdonaría las inevitables omisiones en los detalles y la natural confusión que se observa en el relato de los combates, confusión que es muchas veces reflejo de la misma en que caecan.

Como hemos convenido en señalar como signo de buen Gobierno la decisión adoptada por el que nos rige de que la opinión no conozca sino una parte de lo que más le interesa, aunque la verdad á medias sea mil veces más perjudicial y de más funestas consecuencias que la mentira, la censura ha encontrado excelente campo de acción en los relatos telegráficos que se envían desde Melilla á los periódicos españoles, y el lápiz rojo tacha sin piedad líneas y líneas, infinitos grupos de palabras, que algunas veces expresan lo más interesante, aunque sea lo más doloroso, quizás la noticia sensacional que costó al periodista salir hasta las avanzadas, exponiéndose en ocasiones á que una bala del enemigo acabase de una vez y para siempre con la información y con el informador.

Pero como todo esto parece ser inevitable, hay que aceptarlo, creyendo firmemente que la contrariedad es sufrida en igual proporción por todos los periodistas, que, por serlo, pasan amargas horas de inquietud y de vigilia, se dan caminatas fatigosas á través de estos incultos campos y obligan á sus periódicos á hacer enormes gastos, inútiles muchas veces.

La verdad de la actual campaña, la que no puede dejarse deslizar siquiera por el cable, ni envuelto en el laconismo del estilo telegráfico; la dolorosa verdad que debe conocer España, es que en cada nuevo combate que nuestras tropas sostienen contra los moros, la harka enemiga aumenta de un modo aterrador y que las kabilas de la parte oriental del Riff se verán pronto auxiliadas con la colaboración guerrera de todo el centro rifeño.

El contingente de adversarios que hoy reúnen las fracciones de Guelala llamadas Beni-Buifrut, Beni-Sidal y Beni-Flakan, y las de Beni-Bu-iahi, Tafersit, Beni-Ul-lirec y algunas de Tamsaman y de Beni-Uriarel, es respetable por el número, por el armamento y por el empuje que demuestran en la acometida. Después del combate del día 18, en que cayeron en poder del enemigo algunas mulas de nuestras tropas, que fueron paseadas como trofeo y botín de guerra en algunos zocos de las kabilas próximas, las predicaciones de los jefes rifeños rebeldes han producido nuevos guerreros, que por todas partes encuentran voluntarios para la guerra santa y leales adictos á Si Mohamed Meziam, de Zangan, á Hach Omar M'Falsi y al Chadly, actuales caudillos de las huestes rifeñas que pelean contra España.

Mañana, como digo más arriba, á estas kabilas y fracciones de kabila se unirán todas las del Riff central, y entonces seguirán su ejemplo las del valle de Juau y las del Garbel-Isar, gracias á las excitaciones del chef Ajamrix, más venerado y de más fuerza religiosa y política que los actuales caudillos, el cual parece no esperar más que una ocasión favorable para servir á su fanatismo, peleando contra los cristianos.

De los zocos del interior, en donde la noticia de los últimos sucesos ha causado extraordinario alboroto, llegan á la plaza de Melilla noticias que demuestran el espíritu guerrero que alienta los traidores corazones rifeños. Cada uno de los moradores de estas kabilas vende sus ganados, sus granos, todos sus bienes, en suma, para adquirir armamento y municiones, viéndose en manos de nuestros enemigos fusiles mauser de los últimos modelos, con cartuchería de 1907.

Si los de Guelala no son excelentes guerreros, si no se hacen temer por su bravura, en

el uso de las alzas y la forma en que combatían anteayer son también cosas que conviene no perder de vista, por indicar que entre ellos hay alguien que no ignora el uso del alza, el cálculo de distancias y el empleo de los modernos procedimientos de combate.

Los moros sólo han atacado en masa por la noche, ó al amanecer, al amparo de la neblina. De día, cuando nuestros soldados llevan la ventaja de conocer bien el arma, del cañón y de la disciplina, se presentan desplegados en guerrilla, y solamente cuando se emboscan se los ve reunidos.

El Gobierno ha consagrado al heroísmo de nuestros soldados unas 300 palabras.

La Prensa en cambio le ha consagrado más de 40.000.

¡Y aun nos censuran!

cambio, los de Beni-Bu-iahi y los de M'talsa, que unidos disponen de unos 20.000 fusiles, son terribles luchadores, que combaten con imponderable arrojo. Algunas fracciones de estos últimos son los que han tomado parte en los combates de los días 18 y 20 del actual, los que llegaron á romper las alambradas del campamento del cuartel general, los que, colocados detrás de las chumberas y de las piedras, esperan horas y horas la ocasión de dar la acometida decisiva, sin cuidarse para nada de la segura muerte que les espera en la boca de nuestros cañones.

Los de Beni Said y los de Beni-Ul-lirec, que disponen de cerca de siete mil fusiles, no son, en general, tan bravos como los M'talsa y los Beni-Bu-iahi. Sin embargo, algunas fracciones, tales como las de Uardana y Tacllut, pueden competir en empuje y en desprecio de la vida con las más feroces de todo el Riff.

Se puede, pues, asegurar que, reunidas todas las fracciones de las kabilas que pelean hoy contra España, no sumarán más de siete mil fusiles; pero el día en que el ejército español avance hacia Nador y Zeluán, todas las kabilas citadas podrán oponerse al paso de nuestros soldados con más de treinta y cinco mil fusiles y unos mil doscientos cincuenta caballos, sin olvidar tampoco que entre todas las kabilas del Riff poseen más de treinta mil fusiles modernos.

Pero ese enemigo formidable será y es, aun más temible que por el número y por su empuje, por la singularísima y traidora táctica que emplea en la lucha. No son enemigos francos y leales que pelean pecho á pecho y frente á frente; son traidores que se reúnen á favor de las chumberas, de los brezales y de los accidentes del terreno, marchando uno á uno, arrastrándose por el suelo, tomando caminos distintos para llegar á un punto determinado.

Tropas ocultas, espaldas, hostilizan á las tropas españolas; éstas contestan con una descarga de fusilería, dirigida hacia el sitio de donde partió la agresión, y en aquel momento treinta ó cuarenta fusiles enemigos, emboscados á cien metros del lugar del primer disparo, hacen fuego contra nuestros valientes soldados, que no sospechaban siquiera tal agresión. Contestan las armas españolas; pero ya el enemigo ha desaparecido, cuando una nueva descarga, que parte de otra distancia lejana, les advierte que están rodeados de enemigos.

Los moros no pelean todos con armas. Cada uno de los tiradores suele llevar á su lado á otro, que sin fusil ni arma de fuego de ninguna clase, le acompaña, blandiendo en la mano derecha un largo varal, en cuya extremidad anterior está sujeto un gancho curvo de afilada punta. El fanatismo de los moros no les permite dejar en poder del enemigo los cadáveres de los que mueren en la lucha, y el acompañante de cada guerrero tiene por misión el enganchar con el extremo del varal los muertos, llegando si es preciso hasta las trincheras enemigas para conseguirlo.

De igual modo intentan apoderarse de los adversarios, y si lo logran, sacian en ellos sus sanguinarios instintos.

Un caso he presenciado, que aún me hace cerrar los ojos de terror al recordarlo. Un michacho, casi un niño, cabo del batallón de cazadores de Mérida, cayó herido de un balazo en la cabeza, hallándose en las avanzadas. Cuando llegó al cementerio de Melilla se veían en su guerrera grandes desgarrones. El infeliz había sido enganchado por uno de los moros que usan ese instrumento de guerra, apoderándose del cuerpo del valiente soldado; con un golpe de gubia casi le separó la cabeza del tronco, y si un grupo de cazadores no logra rescatar el cuerpo de su desventurado compañero, el cruel enemigo le hubiera hecho víctima de salvajes mutilaciones.

Es inútil seguir detallando actos inhumanos que indignan y crispán los nervios.

La importancia de esta campaña, aun no comprendida en España todavía, está reflej-

da débilmente en los combates de los días 9, 18 y 20 del actual, en cuya relación no insisto porque en estos momentos se está librando uno terrible y doloroso por las bajas que ha causado en nuestro valiente Ejército.

La precipitación con que escribo estas líneas, después de haber sido testigo de gloriosos hechos y de tristes acontecimientos, no me permite detallar como merece el combate que desde las cinco de la madrugada de hoy 23 de julio sostienen nuestras tropas contra más de 16.000 moros de casi todas las kabilas fronterizas, y de algunas, como la de Beni-Burriagel, lejanas.

**El combate de hoy**

A las nueve de la noche última se supo en la plaza de Melilla que la harka enemiga preparaba un golpe de audacia contra el parque de aprovisionamientos, establecido en la segunda caseta.

El contingente de Beni-Burriagel llegado a la harka para nutrir sus filas había de entretejer el fuego, cayendo sobre la fracción de Mezquita, leal a España, y próxima unos cuatro kilómetros a la plaza.

A las cuatro de la madrugada dos compañías de la brigada disciplinaria, al mando del teniente coronel Aizpuru, sale a tomar las laderas de Mezquita, mientras el coronel Alvarez Cabrera, al frente de seis compañías de Africa y de fuerzas de cazadores recientemente llegadas, se dirige hacia Sidi Musa, donde se halla el campamento del teniente coronel Baños, para proteger la segunda caseta.

En el fuerte de Sidi Guariach y en el de Camellos hay dos baterías; en el Hipódromo, en la posición del teniente Baños y en la que ocupan las fuerzas que manda el general Imaz hay igualmente emplazadas piezas de artillería.

El avance del disciplinario es silencioso, sin que el enemigo, apostado al parecer en una cañada, se presente.

Desde la posición Imaz se ve al enemigo, que es castigado con fuego de cañón por las posiciones de Baños e Imaz, obligándole a correrse hacia donde están los del disciplinario, que son hostilizados.

En este momento, seis y media de la mañana, el empuje del enemigo es formidable, su audacia, insuperable; los de la brigada disciplinaria se batan con heroísmo; pero las municiones escasean, llegando un momento en que parece que van a faltar.

Los cañones avanzan sobre las alturas próximas a Mezquita, y los moros, que reciben terribles descargas, no retroceden; parece que una fuerza incontrastable los empuja contra nuestros valientes soldados, que se preparan para cargar a la bayoneta, obligados a perder algunos metros de terreno.

Entonces el empuje del enemigo llega hasta las filas de los disciplinarios, que se ven diezmados, recibiendo descargas, pedradas, golpes de guma...

Uno de los cañones del capitán va a caer en poder de los salvajes guerreros rifeños; ya le tienen en su poder; pero el abanderado del disciplinario, Sr. Carrasco, el oficial señor Artal y cuatro hombres luchan cuerpo a cuerpo con el enemigo y rescatan la pieza, dando muerte a los que la habían arrebatado.

Entre estos valientes, cuyo heroísmo es inexpressable, se hallaba el artillero Privato Martínez, que, diciendo: «Esta pieza es mía y no me separo de ella nunca», se arrojó como un loco contra los que la habían cogido.

Desde el Hipódromo y desde Sidi Guariach, los cañones lanzan metralla; las fuerzas todas que están en la plaza salen al campo batiendo al enemigo, que avanza sobre las lomas, sin pensar en que los fusiles de nuestros soldados lanzan sin descansar proyectiles.

Los momentos son terribles. Los batallones de cazadores, los regimientos de Africa y Melilla y el disciplinario, teniendo distribuidas las fuerzas al mando de sus jefes, han realizado brillantes hechos de armas.

Por el flanco izquierdo atacan las posiciones enemigas las fuerzas de Alvarez Cabrera, que cae muerto en uno de los ataques, teniendo igual desdichada suerte el heroico capitán Fernando Fernández Cuevas y dos oficiales. El número de los soldados muertos es grande, el de los heridos mayor aún, sin que en estos momentos pueda precisarse exacta ni aproximadamente siquiera.

En las posiciones de Mezquita la lucha es terrible, encarnizada. Un moro, situado detrás de un parapeto de piedras, dispara cuatro veces contra el capitán Sr. Gil, del regimiento de Melilla, que le producen otras tantas heridas en el pecho, en la pierna izquierda y en un brazo. El teniente Molina, herido el día 9 y hermano del que el mismo día recibió un balazo grave en un muslo, cae con el pecho atravesado por una bala. El teniente Molina es casi un niño; pero parecía un veterano del deber y del heroísmo. El teniente Sánchez Prast, Sánchez La Corte y otros muchos bravos oficiales y soldados encuentran en el fuego enemigo la bala que hiera, pero que no puede contener su bravura hasta el momento de caer en tierra.

En el Hipódromo se ha instalado un hospital de sangre. El médico Sr. Herranz se multiplica para atender a todos. Momentos antes el teniente de Sanidad Sr. Moreno ha recibido una herida en una pierna.

Los paisanos, dando un alto ejemplo de valor y de humanidad, que ha sido muy elogiado, avanzan detrás de los soldados para recoger a los heridos y traerlos a la plaza. En el camino entre Melilla y el Hipódromo, una luctuosa procesión de camillas da trágica expresión de lo encarnizado del combate, de lo terrible de la lucha.

La ansiedad está en todos los semblantes. En el Hospital son recibidos los heridos que llegan, algunos casi exánimes.

Mientras, en la cañada de Mezquita y en las lomas que dan vista al Hipódromo continúa la lucha.

El batallón de Figueras, que trae el Numancia, presencia, mientras dura el desembarque, la sangrienta lucha. Llegan al muelle dando entusiastas vivas a España, can-

tando el himno del batallón; los soldados, animosos y fuertes, demuestran su ánimo y su patriotismo; los oficiales no son menos entusiastas; los jefes, emocionados ante el espíritu de sus soldados, los animaban.

Pocos momentos después entraba Figueras en fuego. No pasó mucho tiempo sin que demostraran sus oficiales y soldados que sabían batirse y que buscaban el puesto de peligro y de honor. El capitán Borrero y un teniente llegan heridos, a las nueve de la mañana, al hospital de sangre del Hipódromo; varios soldados son también conducidos en hombros de paisanos.

El combate continúa a las doce y media, sin que el enemigo demuestre el menor cansancio ni la menor vacilación.

La jornada ha sido durísima y sangrienta; pero heroica.

En estos primeros momentos que aprovecho para enviar estas notas, ante el temor de que la censura no las deje pasar, el enemigo se ha replegado, y ha disminuido el fuego.

La extensa zona en que se han producido los hechos de armas, y el ardimiento con que se ha peleado, no permite hacer una descripción ordenada de la lucha.

El número de bajas en nuestras tropas es muy grande, pues ascenderá a 350, incluyendo en esta cifra el número de muertos, que se eleva a 80.

Tan rudo ha sido el fuego en algunos momentos, que desde la plaza se han enviado municiones, aprovechando toda suerte de vehículos y carruajes.

Para dar una idea del comportamiento de los paisanos, basta señalar este hecho.

Los Sres. Egea y Ferrer, empleados en las obras del puerto, salieron hasta las lomas próximas a Mezquita a recoger heridos. El señor Egea, al transportar a uno de los soldados de Infantería que momentos antes cayera herido, recibió un balazo en la pierna derecha.

**Muertos y heridos**

Relación que nos envía nuestro redactor Rodríguez de Celis de los muertos y heridos en los combates hasta el día 20:

**Muertos**

En el combate del día 20.—Artillería, primer regimiento de Montaña, capitán D. Alfredo Rogers Mathe.

Alba de Tormes, cabos Alejandro Tortajada y Federico Varela; soldados Juan Muchí, Nicolás Alceda, Juan Villacampa y Angel Rodrigo.

Mérida, soldado Celestino Majó.

**Heridos**

Pascual Losa Arenal, Cazadores de Barcelona, herida pequeña en la región frontal, leve.

Manuel Alarcón, Africa, soldado, herida por arma de fuego con entrada en la región temporal derecha y salida en la parietal del mismo lado, gravísimo.

José Ferrer Martínez, Africa, soldado, heridas por arma de fuego en la mano derecha y en el antebrazo del mismo lado, grave.

Andrés Jiménez Serrano, Africa, soldado, herida en el muslo derecho en la parte posterior y media, con entrada y salida, grave.

Antonio Díaz García, Africa, soldado, erosión en la región temporal izquierda, leve.

Diego Cánovas Vázquez, Africa, soldado, erosiones en la cara y pecho, leve; alta.

Juan Caldo Martínez, cazadores de Mérida, soldado, herida arma de fuego en la región superoanterior externa de la pierna izquierda, grave.

Salvador Gracia Castellnou, soldado, Africa, erosión en la muñeca izquierda, leve; alta.

Juan Segura Ferrer, soldado, Africa, herida arma fuego que, entrando por la parte superior externa del muslo izquierdo, sale de él por la interna, volviendo a entrar por la interna del derecho y saliendo por la externa.

Antonio Guillén Medrán, Africa, soldado, herida contusa en la cabeza, región occipital, leve; alta.

José Falcó Salvador, soldado, Africa, erosiones en el hombro del brazo derecho, leve.

Vicente Castell Muñoz, cazadores de Mérida, soldado, herida arma fuego en la pierna izquierda con fractura comminada de los dos huesos y destrozo de los músculos de la pantorrilla, gravísimo.

Francisco Bentosela, cazadores de Mérida, sargento, herida arma fuego, región escapular izquierda, trayecto subcutáneo de 20 centímetros, grave.

José Asensio Abat, soldado, Africa, herida contusa arma fuego en la parte media y externa de la pierna derecha, leve.

José Ros Frutos, Africa, cabo, herida arma fuego en el tercio superior del brazo derecho con fractura del húmero y destrozos de las masas musculares, gravísimo.

Amadeo Martí Palacios, cazadores de Mérida, soldado, herida de pequeño proyectil, subcutánea, en la espalda, perdigonada en la pierna izquierda, leve.

Teodoro Mar Jaraba, cazadores Mérida, soldado, herida contusa en la rodilla derecha, leve.

José Jimeno Gascón, Africa, soldado, herida contusa en la mejilla derecha, leve.

Agustín Palacios Nazarre, Alba de Tormes, soldado, erosión en la ceja derecha, leve; alta.

Javier N., herida por arma de fuego, orificio de entrada en la región occipital y salida por la mastoidea derecha, gravísimo.

Vicente Corberá Ortiz, Africa, soldado, herida arma de fuego en la región media y externa del muslo izquierdo, leve.

Pedro Sancristóbal Torres, cazadores Mérida, soldado, herida arma de fuego en la región lumbar, con orificio de entrada y salida, grave.

José Navarro Madrid, Artillería Montaña Melilla, artillero segundo, contusión en el ojo izquierdo, leve; alta.

Vicente Simón San Martín, cazadores Mérida, soldado, herida arma de fuego en el tercio superior de la pierna derecha, con fractura de la tibia, grave.

Victoriano Moreno Ortega, cazadores Mérida, soldado, herida perdigones mejilla izquierda, leve.

Jaime Latur Dalmáu, primero Artillería de Montaña Barcelona, soldado, herida contusa en el dedo gordo del pie izquierdo, leve.

Antonio Ariño Rocafull, Mérida, soldado, herida arma fuego perforante, con terebración extremo inferior tibia y peroné derechos, grave.

Antonio Martínez Gonzalo, Africa, soldado, herida arma fuego en la rodilla derecha, leve.

Fausto Flocc Claric, cazadores Mérida, soldado, herida arma fuego entrada y salida muslo izquierdo tercio inferior y otra entrada hipocondrio izquierdo, salida epigastrio, grave.

Juan Galarda Cherta, Mérida, soldado, herida arma fuego en la parte posterior de la pierna derecha, leve.

Román Soria Rubio, cazadores Mérida, soldado, herida arma fuego bala explosiva en el tercio medio del brazo izquierdo, con destrozo del hueso y de los músculos, gravísimo.

Joaquín Benedito Cortés, cazadores de Mérida, soldado, herida de fuego, penetrante, en la rodilla derecha, grave.

Pedro Rodríguez Sánchez, Africa, soldado, herida arma de fuego tercio superior del muslo derecho, grave.

Basilio Sejar Martínez, Africa, soldado, herida de arma de fuego región occipital, fractura comminada cráneo, salida masa cerebral, gravísimo.

Blas Ródena Buendía, Africa, soldado, herida bala remington, región poplitea izquierda, grave.

José Cuéllar Rivera, cazadores Mérida, soldado, herida arma de fuego tercio inferior muslo izquierdo, grave.

Antonio Galbi Boch, Africa, soldado, mul-

titud de heridas en la espalda, por proyectiles muy pequeños, heridas de igual índole en el antebrazo derecho, leve.

Santos Bóveda López, cazadores Mérida, corneta, herida contusa en el párpado superior derecho con vaciamiento del globo ocular grave.

Antonio Lahoz Martín, Mérida, soldado, herida contusa en la región orbitaria izquierda, con lesión del globo ocular, grave.

Todos estos heridos llegaron el día 22 por la tarde de Sidi-Musa.

Relación nominal de los heridos en los combates sostenidos con los moros el día 18:

Batallón cazadores de Mérida, Francisco Guidella, herido en la región escapular izquierda, grave.

Batallón cazadores de Alba de Tormes, soldado Vicente Ruiz Arnau, herido en la región clavicular, grave.

Alba de Tormes, soldado de primera Cipriano Lara Gioi, herido en el hombro derecho, grave.

Administración Militar de Barcelona, soldado Adrián Cercos Expósito, herido en el tórax, grave.

Batallón cazadores Alba de Tormes, soldado Francisco Martín Sánchez, herido en la frente, leve.

Batallón cazadores de Mérida, soldado Ignacio Ortega Jiménez, herido en el vientre, muy grave.

Batallón cazadores de Mérida, soldado Vicente Latorre, herido en el quinto dedo de la mano derecha, leve.

Batallón cazadores de Mérida, soldado Pablo Naucer, herido en la región lumbar, leve.

Batallón cazadores de Mérida, soldado Clemente Lasanta Sáez, herida penetrante de vientre, muy grave.

Regimiento infantería de Melilla, soldado, Manuel Vargas Ramos, herida en la región temporal izquierda, leve.

Batallón cazadores de Mérida, soldado Liborio Amaya Sanz, herida en la rodilla derecha, grave.

Regimiento infantería de Melilla, soldado Honorio Juan Sanz, herida en la región esterno cleidomastoidea, penetrante de tórax, muy grave.

Batallón cazadores de Mérida, soldado Juan Mantoliú Frau, herida penetrante en la articulación de la rodilla derecha, grave.

Batallón cazadores de Mérida, soldado Luis Fabra Gosalvo, herida en la pierna izquierda, en el muslo derecho y en el brazo del mismo lado, grave.

Batallón cazadores de Mérida, soldado Florencio Gregorio Feced, herida en el antebrazo derecho con fractura del hueso.

Gabino Alarcón Morata, Africa, soldado, erosiones en la cabeza, leve.

Plácido Sánchez Cánovas, Africa 68, soldado, erosión en la región glútea izquierda, leve.

Primer teniente D. Francisco Roca Llovet, Cazadores Mérida, herida por arma de fuego en ambas rodillas, con fractura de las rótulas, gravísimo.

Antonio Lara Vázquez, Africa, soldado, insolación (no puesto).

Romualdo Sánchez Donate, Africa, soldado, herida contusa por arma de fuego en la región fronto parietal, leve.

Pedro Garric, sargento, primer regimiento Artillería Montaña, herida de arma de fuego, penetrante de pecho en la parte inferior derecha, con fractura de la octava costilla, herida penetrante articulación radio-carpiana izquierda, gravísimo.

Claudio Gómez Rodríguez, sargento, sección ametralladoras, afecto al regimiento Melilla, herida de arma de fuego en la región frontal, con proyectil subcutáneo, leve.

**Organizamos un rápido servicio que sustituya al telegráfico.**

Dentro de pocos días, los menos posibles, estarán nuestros lectores mejor servidos aún que antes.

Ya les diremos cómo lo haremos.

**Nuevos detalles del combate del 23**

MELILLA. (Domingo, mañana.) Continúo ampliando los detalles que he enviado del combate del 23, con nuevas noticias que voy recogiendo, hablando con los que tomaron parte en aquel terrible encuentro.

En la defensa para recuperar el cañón que se llevaba el enemigo, se distinguió el teniente de cazadores de Estrella Sr. Gilvez, que se batió cuerpo a cuerpo con los kabileños.

En un mismo instante se vio rodeado de tres de ellos, que procuraban alcanzarle con sus gumlás, y logró matarles uno a uno a tiros y sablazos.

La lucha alrededor del cañón fué verdaderamente rabiosa.

Algunos de los moros que pretendían llevarse el cañón combatían con arma blanca, y otros con piedras y palos, en medio del fuego general.

Varios oficiales y soldados recibieron contusiones de palos y piedras.

—La Caballería de Treviño tomó parte muy activa en el combate del 23 y sufrió sensibles bajas.

—Como os dije en mis anteriores telegramas, está herido el capitán Borrero.

Este señor es D. Francisco Borrero, que tiene otros dos hermanos militares, y también es hijo del general del mismo apellido.

El capitán Borrero recibió un balazo que le atravesó el muslo.

El moro de diez y ocho años, a quien aludí en otro telegrama, y que ha sido capturado cuando se dedicaba sigilosamente a desvalijar a los muertos y heridos, continúa haciendo protestas de afecto a España, y asegura que pertenecía al bando del Gato.

Según parece, el detenido era dueño de un cafetín en el límite de la kabila de Mezquita.

**Manifestación de duelo**

En el cuartel de los Docks, en uno de cuyos pabellones vivió en Madrid el teniente coronel Ibáñez Marín, se han recibido multitud de telegramas.

No se han abierto aún, porque la viuda del malogrado militar se encuentra en El Paular.

En breve llegará a Madrid, según se nos ha dicho.

También ha ido mucha gente preguntando por el domicilio del Sr. Ibáñez Marín, ignorante de que residía en el cuartel.

Los compañeros del teniente coronel muerto en Melilla, que se encuentran en Madrid—un comandante y tres oficiales del batallón de Figueras que aquél mandaba—han experimentado una impresión dolorosísima al recibir la infausta noticia.

Se supone que los telegramas recibidos son de pésame por la pérdida que el Ejército español acaba de sufrir.

El Sr. Ibáñez Marín tenía cinco hijos. La mayor es una jovencita que contará unos quince años.

**Noticias de Alhucemas**

MÁLAGA. (Domingo, tarde.) Según noticias recibidas de Alhucemas, no pasará mucho tiempo sin que ocurran sucesos en dicho punto.

Según parece, ascienden a 12.000 los moros de aquellas kabilas que combaten frente a Melilla.

Otros muchos abren zanjas en las alturas que rodean Alhucemas.

Dícese en aquellos aduares que los españoles han sido derrotados.

Estas falsas noticias llenan de entusiasmo a los kabileños.

En Alhucemas reina gran alarma, porque no se sabe en dicha plaza nada de Melilla.

**Relato exacto del combate del día 21**

En la posición principal.

Un testigo presencial de los hechos, en los cuales tomó activa parte, nos remite el siguiente relato que da perfecta idea de lo que ocurrió en la posición principal donde se encontraban los generales Marina e Imaz.

A las cuatro y media comienzan a verse grupos de moros en las montañas occidentales que dominan la posición.

La batería de nueve centímetros que mande el capitán Lobera, rompe el fuego, conteniendo a los rifeños. Poco después las baterías de los capitanes Salas y Trujillo baten todas las alturas del frente y flanco derecho.

Algunos tiradores, con certera puntería, disparan contra los que descienden por las laderas, deslizando casi sin ser vistos. El fuego se generaliza y a las cinco toda la Infantería ocupa las trincheras.

Se prepara otra noche de prueba. Ni nadie comerá, ni podrá dormir. En efecto, así sucede.

Generales, jefes y oficiales permanecen durante doce horas en sus puestos, sufriendo el fuego de los rifeños que ocupan las posiciones dominantes. Las baterías son objeto de sus odios, y sobre ellas los concentran. El sargento Pedro Garric cae gravemente herido. El médico Sr. Andújar le cura hábilmente y certifica la gravedad.

El Atalaya dispara algunas granadas sobre el monte Nador, donde se reconcentran muchos de los que más tarde darán el asalto.

Un acemilero de la posición avanzada, que atraviesa el barranco, es tomado por enemigo y sufre tres disparos. El pobre muchacho hace señas y cesa el fuego, reintegrándose a su puesto, protegido por una sección de la brigada disciplinaria.

Los moros gritan; en cumbres y valles entonan la salutación del moghreb y atruenan el espacio con sus cánticos e imprecaciones. Los nuestros entonan sus himnos con entusiasmo, y la noche llega entre estruendosos gritos de ¡Viva España!

En el campamento no se oyen más voces que las de los oficiales que ordenan el fuego por descargas, ejecutado con un orden y precisión admirables. Cuando cesa, entran en fuego los tiradores y de este modo transcurre la noche, conteniendo al enemigo, que por todas parte intenta el asalto.

La posición avanzada coopera a frustrar el plan del enemigo, que de madrugada se retira, dejando parapetados algunos hombres para que no puedan descansar nuestros heroicos soldados.

Cuanto se diga del orden admirable, de la disciplina en el fuego, de la precisión de las descargas, es poco. Merced a ello las bajas se redujeron en Sidi-Ahmed a un muerto y seis heridos. Entre estos últimos el teniente de Artillería Sr. Lebenfel.

Al amanecer del 21 la Infantería se retiró, ocupando las trincheras un batallón de refresco, y entra en fuego la Artillería nuevamente.

Al hacerse la descubierta, grandes regueros de sangre denuncian que los audaces rifeños han sufrido muchísimas bajas.

Entre los muertos figura el jefe de las tribus del interior, el Hach-Amaz Talzi, de M'Talza.

**Convoy hostilizado.**

El convoy salido a las seis de la madrugada del Hipódromo, custodiado por dos compañías del batallón de Cazadores de Estella y una del regimiento de Melilla, bajo las órdenes del teniente coronel Murcia, jefe de aquel batallón, llegó felizmente a su destino, que era la segunda caseta, en la cual está instalado el parque de suministros de campa-

ña, después de haber sido ligeramente hostilizado.

Para limpiar de enemigos las crestas, los cañones de las posiciones las bombardearon durante un cuarto de hora.

Como hemos dicho, los moros no se juntaron para hacer resistencia.

**En la segunda caseta.**

Todas las personas que por la tarde y por la noche presenciaron el combate desde los puntos elevados de la plaza, pudieron adquirir la convicción de que en la segunda caseta había sido la lucha empeñadísima.

En efecto; los informes que por distintos conductos recibimos convienen en que los moros atacaron a la caseta con rabiosa furia y constancia que parecía no tener fin.

Desde los primeros momentos presentaron los moros en gran número en las alturas rompiendo contra el campamento español vivo fuego de fusilería que fué inmediatamente contestado desde las trincheras.

Acababa de empezar el fuego cuando llegaba a la caseta el médico primero Herranz, comandante de la sección de las tropas.

En el momento de echar pie a tierra, el caballo del médico fué herido y otra bala mataba el montado por el sargento de la sección Sanitaria.

El fuego fué tremendo en la caseta. Parapetados los moros en las alturas, disparaban mientras cantaban en forma análoga a la que suelen emplear los rifeños emigrantes a Argelia, cuando los botes salen de los muelles en busca de los vapores. Eran las saluciones a Allah que los hijos del Profeta le dirigen en los momentos solemnes.

De los flancos del campamento atacado salía un río de fuego; pero los marroquíes, bien ocultos tras los peñascos, no parecían sentir el plomo, según insistían en sus ataques al campamento.

Infantes y artilleros se conducían muy valerosamente. Las piezas dirigían sus disparos a las alturas y los fusiles descargaban sobre los sitios en que se veían los fogonazos de los moros.

El capitán Roger, cuando se hallaba luchando con bravura al frente de la batería de montaña de su mando, recibió un balazo en el pecho, que le dejó tendido sin vida junto a una de las piezas.

El teniente Espinosa, comandante de la sección de ametralladoras, manejó los instrumentos de muerte con gran pericia, buscando en la oscuridad las guaridas de los atacantes.

Algunos de éstos, buscando amparo en las sombras, se precipitaban hacia el campamento, llegando al parapeto.

Así se explica que el cabo del batallón de Alba de Tormes Alejandro Tejada fuese muerto de un golpe de guma.

En la caseta prestaban los servicios de su clase, además del médico Sr. Herranz, sus compañeros García Rodrigo, Sueiros, Gich, Hernández Blanco y Sanz.

La noche pareció interminable. Al fin amaneció, y sólo entonces cesó el fuego de la morisma, enemiga de la luz.

Ya de día procedióse a preparar un convoy de muertos y heridos. Los primeros eran diez y los segundos diez y siete, que convenientemente acondicionados, fueron conducidos al Hipódromo y luego a la plaza, ingresando en el Hospital Militar.

He aquí el detalle del combate:

A las cinco de la tarde el cañoneo de la posición principal y el que hacía la sección de Artillería destacada en la de Sidi Musa, de la que es comandante el teniente coronel Pe-

**Relato exacto del combate del día 21**

En la posición principal.

Un testigo presencial de los hechos, en los cuales tomó activa parte, nos remite el siguiente relato que da perfecta idea de lo que ocurrió en la posición principal donde se encontraban los generales Marina e Imaz.

A las cuatro y media comienzan a verse grupos de moros en las montañas occidentales que dominan la posición.

La batería de nueve centímetros que mande el capitán Lobera, rompe el fuego, conteniendo a los rifeños. Poco después las baterías de los capitanes Salas y Trujillo baten todas las alturas del frente y flanco derecho.

Algunos tiradores, con certera puntería, disparan contra los que descienden por las laderas, deslizando casi sin ser vistos. El fuego se generaliza y a las cinco toda la Infantería ocupa las trincheras.

Se prepara otra noche de prueba. Ni nadie comerá, ni podrá dormir. En efecto, así sucede.

Generales, jefes y oficiales permanecen durante doce horas en sus puestos, sufriendo el fuego de los rifeños que ocupan las posiciones dominantes. Las baterías son objeto de sus odios, y sobre ellas los concentran. El sargento Pedro Garric cae gravemente herido. El médico Sr. Andújar le cura hábilmente y certifica la gravedad.

El Atalaya dispara algunas granadas sobre el monte Nador, donde se reconcentran muchos de los que más tarde darán el asalto.

Un acemilero de la posición avanzada, que atraviesa el barranco, es tomado por enemigo y sufre tres disparos. El pobre muchacho hace señas y cesa el fuego, reintegrándose a su puesto, protegido por una sección de la brigada disciplinaria.

Los moros gritan; en cumbres y valles entonan la salutación del moghreb y atruenan el espacio con sus cánticos e imprecaciones. Los nuestros entonan sus himnos con entusiasmo, y la noche llega entre estruendosos gritos de ¡Viva España!

En el campamento no se oyen más voces que las de los oficiales que ordenan el fuego por descargas, ejecutado con un orden y precisión admirables. Cuando cesa, entran en fuego los tiradores y de este modo transcurre la noche, conteniendo al enemigo, que por todas parte intenta el asalto.

La posición avanzada coopera a frustrar el plan del enemigo, que de madrugada se retira, dejando parapetados algunos hombres para que no puedan descansar nuestros heroicos soldados.

Cuanto se diga del orden admirable, de la disciplina en el fuego, de la precisión de las descargas, es poco. Merced a ello las bajas se redujeron en Sidi-Ahmed a un muerto y seis heridos. Entre estos últimos el teniente de Artillería Sr. Lebenfel.

Al amanecer del 21 la Infantería se retiró, ocupando las trincheras un batallón de refresco, y entra en fuego la Artillería nuevamente.

Al hacerse la descubierta, grandes regueros de sangre denuncian que los audaces rifeños han sufrido muchísimas bajas.

Entre los muertos figura el jefe de las tribus del interior, el Hach-Amaz Talzi, de M'Talza.

**Convoy hostilizado.**

El convoy salido a las seis de la madrugada del Hipódromo, custodiado por dos compañías del batallón de Cazadores de Estella y una del regimiento de Melilla, bajo las órdenes del teniente coronel Murcia, jefe de aquel batallón, llegó felizmente a su destino, que era la segunda caseta, en la cual está instalado el parque de suministros de campa-

**Muertos y heridos**

Relación que nos envía nuestro redactor Rodríguez de Celis de los muertos y heridos en los combates hasta el día 20:

**Muertos**

En el combate del día 20.—Artillería, primer regimiento de Montaña, capitán D. Alfredo Rogers Mathe.

Alba de Tormes, cabos Alejandro Tortajada y Federico Varela; soldados Juan Muchí, Nicolás Alceda, Juan Villacampa y Angel Rodrigo.

Mérida, soldado Celestino Majó.

**Heridos**

Pascual Losa Arenal, Cazadores de Barcelona, herida pequeña en la región frontal, leve.

Manuel Alarcón, Africa, soldado, herida por arma de fuego con entrada en la región temporal derecha y salida en la parietal del mismo lado, gravísimo.

José Ferrer Martínez, Africa, soldado, heridas por arma de fuego en la mano derecha y en el antebrazo del mismo lado, grave.

Andrés Jiménez Serrano, Africa, soldado, herida en el muslo derecho en la parte posterior y media, con entrada y salida, grave.

Antonio Díaz García, Africa, soldado, erosión en la región temporal izquierda, leve.

Diego Cánovas Vázquez, Africa, soldado, erosiones en la cara y pecho, leve; alta.

Juan Caldo Martínez, cazadores de Mérida, soldado, herida arma de fuego en la región superoanterior externa de la pierna izquierda, grave.

Salvador Gracia Castellnou, soldado, Africa, erosión en la muñeca izquierda, leve; alta.

Juan Segura Ferrer, soldado, Africa, herida arma fuego que, entrando por la parte superior externa del muslo izquierdo, sale de él por la interna, volviendo a entrar por la interna del derecho y saliendo por la externa.

Antonio Guillén Medrán, Africa, soldado, herida contusa en la cabeza, región occipital, leve; alta.

José Falcó Salvador, soldado, Africa, erosiones en el hombro del brazo derecho, leve.

Vicente Castell Muñoz, cazadores de Mérida, soldado, herida arma fuego en la pierna izquierda con fractura comminada de los dos huesos y destrozo de los músculos de la pantorrilla, gravísimo.

Francisco Bentosela, cazadores de Mérida, sargento, herida arma fuego, región escapular izquierda, trayecto subcutáneo de 20 centímetros, grave.

José Asensio Abat, soldado, Africa, herida contusa arma fuego en la parte media y externa de la pierna derecha, leve.

José Ros Frutos, Africa, cabo, herida arma fuego en el tercio superior del brazo derecho con fractura del húmero y destrozos de las masas musculares, gravísimo.

Amadeo Martí Palacios, cazadores de Mérida, soldado, herida de pequeño proyectil, subcutánea, en la espalda, perdigonada en la pierna izquierda, leve.

Teodoro Mar Jaraba, cazadores Mérida, soldado, herida contusa en la rodilla derecha, leve.

José Jimeno Gascón, Africa, soldado, herida contusa en la mejilla derecha, leve.

Agustín Palacios Nazarre, Alba de Tormes, soldado, erosión en la ceja derecha, leve; alta.

Javier N., herida por arma de fuego, orificio de entrada en la región occipital y salida por la mastoidea derecha, gravísimo.

Vicente Corberá Ortiz, Africa, soldado, herida arma de fuego en la región media y externa del muslo izquierdo, leve.

Pedro Sancristóbal Torres, cazadores Mérida, soldado, herida arma de fuego en la región lumbar, con orificio de entrada y salida, grave.

José Navarro Madrid, Artillería Montaña Melilla, artillero segundo, contusión en el ojo izquierdo, leve; alta.

Vicente Simón San Martín, cazadores Mérida, soldado, herida arma de fuego en el tercio superior de la pierna derecha, con fractura de la tibia, grave.

Victoriano Moreno Ortega, cazadores Mérida, soldado, herida perdigones mejilla izquierda, leve.

Jaime Latur Dalmáu, primero Artillería de Montaña Barcelona, soldado, herida contusa en el dedo gordo del pie izquierdo, leve.

Antonio Ariño Rocafull, Mérida, soldado, herida arma fuego perforante, con terebración extremo inferior tibia y peroné derechos, grave.

Antonio Martínez Gonzalo, Africa, soldado, herida arma fuego en la rodilla derecha, leve.

Fausto Flocc Claric, cazadores Mérida, soldado, herida arma fuego entrada y salida muslo izquierdo tercio inferior y otra entrada hipocondrio izquierdo, salida epigastrio, grave.

Juan Galarda Cherta, Mérida, soldado, herida arma fuego en la parte posterior de la pierna derecha, leve.

Román Soria Rubio, cazadores Mérida, soldado, herida arma fuego bala explosiva en el tercio medio del brazo izquierdo, con destrozo del hueso y de los músculos, gravísimo.

Joaquín Benedito Cortés, cazadores de Mérida, soldado, herida de fuego, penetrante, en la rodilla derecha, grave.

Pedro Rodríguez Sánchez, Africa, soldado, herida arma de fuego tercio superior del muslo derecho, grave.

Basilio Sejar Martínez, Africa, soldado, herida de arma de fuego región occipital, fractura comminada cráneo, salida masa cerebral, gravísimo.

Blas Ródena Buendía, Africa, soldado, herida bala remington, región poplitea izquierda, grave.

José Cuéllar Rivera, cazadores Mérida, soldado, herida arma de fuego tercio inferior muslo izquierdo, grave.

Antonio Galbi Boch, Africa, soldado, mul-

titud de heridas en la espalda, por proyectiles muy pequeños, heridas de igual índole en el antebrazo derecho, leve.

Santos Bóveda López, cazadores Mérida, corneta, herida contusa en el párpado superior derecho con vaciamiento del globo ocular grave.

Antonio Lahoz Martín, Mérida, soldado, herida contusa en la región orbitaria izquierda, con lesión del globo ocular, grave.

Todos estos heridos llegaron el día 22 por la tarde de Sidi-Musa.

Relación nominal de los heridos en los combates sostenidos con los moros el día 18:

Batallón cazadores de Mérida, Francisco Guidella, herido en la región escapular izquierda, grave.

Batallón cazadores de Alba de Tormes, soldado Vicente Ruiz Arnau, herido en la región clavicular, grave.

Alba de Tormes, soldado de primera Cipriano Lara Gioi, herido en el hombro derecho, grave.

Administración Militar de Barcelona, soldado Adrián Cercos Expósito, herido en el tórax, grave.

Batallón cazadores Alba de Tormes, soldado Francisco Martín Sánchez, herido en la frente, leve.

Batallón cazadores de Mérida, soldado Ignacio Ortega Jiménez, herido en el vientre, muy grave.

Batallón cazadores de Mérida, soldado Vicente Latorre, herido en el quinto dedo de la mano derecha, leve.

Batallón cazadores de Mérida, soldado Pablo Naucer, herido en la región lumbar, leve.

Batallón cazadores de Mérida, soldado Clemente Lasanta Sáez, herida penetrante de vientre, muy grave.

Regimiento infantería de Melilla, soldado, Manuel Vargas Ramos, herida en la región temporal izquierda, leve.

Batallón cazadores de Mérida, soldado Liborio Amaya Sanz, herida en la rodilla derecha, grave.

Regimiento infantería de Melilla, soldado Honorio Juan Sanz, herida en la región esterno cleidomastoidea, penetrante de tórax, muy grave.

Batallón cazadores de Mérida, soldado Juan Mantoliú Frau, herida penetrante en la articulación de la rodilla derecha, grave.

Batallón cazadores de Mérida, soldado Luis Fabra Gosalvo, herida en la pierna izquierda, en el muslo derecho y en el brazo del mismo lado, grave.

Batallón cazadores de Mérida, soldado Florencio Gregorio Feced, herida en el antebrazo derecho con fractura del hueso.

Gabino Alarcón Morata, Africa, soldado, erosiones en la cabeza, leve.

Plácido Sánchez Cánovas, Africa 68, soldado, erosión en la región glútea izquierda, leve.

Primer teniente D. Francisco Roca Llovet, Cazadores Mérida, herida por arma de fuego en ambas rodillas, con fractura de las rótulas, gravísimo.

Antonio Lara Vázquez, Africa, soldado, insolación (no puesto).

Romualdo Sánchez Donate, Africa, soldado, herida contusa por arma de fuego en la región fronto parietal, leve.

Pedro Garric, sargento, primer regimiento Artillería Montaña, herida de arma de fuego, penetrante de pecho en la parte inferior derecha, con fractura de la octava costilla, herida penetrante articulación radio-carpiana izquierda, gravísimo.

Claudio Gómez Rodríguez, sargento, sección ametralladoras, afecto al regimiento Melilla, herida de arma de fuego en la región frontal, con proyectil subcutáneo, leve.

**Organizamos un rápido servicio que sustituya al telegráfico.**

Dentro de pocos días, los menos posibles, estarán nuestros lectores mejor servidos aún que antes.

Ya les diremos cómo lo haremos.

**Nuevos detalles del combate del 23**

MELILLA. (Domingo, mañana.) Continúo ampliando los detalles que he enviado del combate del 23, con nuevas noticias que voy recogiendo, hablando con los que tomaron parte en aquel terrible encuentro.

En la defensa para recuperar el cañón que se llevaba el enemigo, se distinguió el teniente de cazadores de Estrella Sr. Gilvez, que se batió cuerpo a cuerpo con los kabileños.

En un mismo instante se vio rodeado de tres de ellos, que procuraban alcanzarle con sus gumlás, y logró matarles uno a uno a tiros y sablazos.

La lucha alrededor del cañón fué verdaderamente rabiosa.

Algunos de los moros que pretendían llevarse el cañón combatían con arma blanca, y otros con piedras y palos, en medio del fuego general.

Varios oficiales y soldados recibieron contusiones de palos y piedras.

—La Caballería de Treviño tomó parte muy activa en el combate del 23 y sufrió sensibles bajas.

—Como os dije en mis anteriores telegramas, está herido el capitán Borrero.

Este señor es D. Francisco Borrero, que tiene otros dos hermanos militares, y también es hijo del general del mismo apellido.

El capitán Borrero recibió un balazo que le atravesó el muslo.

El moro de diez y ocho años, a quien aludí en otro telegrama, y que ha sido capturado cuando se dedicaba sigilosamente a desvalijar a los muertos y heridos, continúa haciendo protestas de afecto a España, y asegura que pertenecía al bando del Gato.

Según parece, el detenido era dueño de un cafetín en el límite de la kabila de Mezquita.

**Manifestación de duelo**

En el cuartel de los Docks, en uno de cuyos pabellones vivió en Madrid el teniente coronel Ibáñez Marín, se han recibido multitud de telegramas.

No se han abierto aún, porque la viuda del malogrado militar se encuentra en El Paular.

En breve llegará

dreña y que guarnecen las compañías de Celis y López de Haro, indicaron a esta posición la presencia del enemigo.

La sección de Artillería de montaña que manda el teniente Pons, bajo las inmediatas órdenes del capitán Roger, rompió el fuego con tan gran acierto, que las explosiones sphenel nos recibidas con exclamaciones de entusiasmo por todas las tropas.

Estas estaban constituidas por una compañía del regimiento de Melilla, mandada por el capitán D. José Mijang y los tenientes Segura, Fajardo y Dorrego; tres compañías de Alba de Tormes, al mando de su comandante y teniente coronel, a quien por antigüedad le corresponde la jefatura del campamento, y compañías del batallón de Mérida. La fuerza cubre, con silencio absoluto, los frentes que le corresponde y sólo se escucha cruzar las balas por el campamento, en todos sentidos.

La noche se echó encima y la Artillería suspende el fuego para que la Infantería cubra su frente. Todos los artilleros permanecen en sus puestos, y la compañía Mijang, que cubre el frente más atacado, contiene con sus descargas, al enemigo, así como las demás futuras.

El capitán de Artillería Roger recibió un balazo en el pecho, matándole.

En la posición se encontraban los oficiales de Mérida capitanes D. Fernando Calvo, don Armando Zamora, D. Antonio Martínez y don Juan García, y tenientes Roca, Acosta, García Barbeito y Quiroga; este último de Alba de Tormes.

**En la postelón Pedreira.**  
Fue la que recibió el ataque más impetuoso y más insistente de los moros, los cuales aprovechaban las ventajas que el terreno les daba en aquel lugar.

Los moros se proponían, indudablemente, apoderarse de las acémilas del Parque de Suministro, algunas de las cuales fué preciso sacrificar para que no cayesen en poder del enemigo.

Al amanecer no ocurrió lo que en las demás posiciones. Los moros no se retiraban de las suyas, y el jefe del destacamento se vio en la imposibilidad de enviar al Hipódromo los muertos e heridos en la jornada.

Un heliograma dió cuenta de la situación a sus superiores, y en su vista, se dispuso que fuesen protegidos los flancos izquierdo y derecho del campamento.

De la primera misión iba a encargarse personalmente el general Marina y de la segunda el coronel Cabrera, llegando por la mañana en el vapor correo «Sevilla», quien sólo tuvo tiempo de montar a caballo, poniéndose al frente de seis compañías de Infantería, una sección de Artillería y otra de Sanidad Militar.

**Hoy salen para Melilla varios empleados de este periódico.**

Para facilitar su misión no publicamos sus nombres.

España sabrá la verdad y el heroísmo de nuestro Ejército no quedará sin cronistas, que lo analicen algo más que esos partes oficiales secos como el Riff y heladores como el Guadarrama.

## Los combatientes del 21

**Postelón de Sidi-Ahmed.**  
Cuartel general.—Excmo. Sr. D. José Marina Vega.

Ayudantes: Comandante de Estado Mayor D. Gabriel de Morales; capitán de Infantería D. Alberto Morris.

Jefe de E. M., capitán D. Ricardo Guerrero. Oficina indígena, capitán de Artillería don José Barbeta y primer teniente don Manuel García Males.

Intérprete, D. Francisco Marin. Plana mayor del campamento.—Gobernador, coronel de África, D. Ignacio Axó; ayudante, capitán del mismo Cuerpo D. Adolfo García Cantoré.

Fuerzas.—Compañía primera del segundo de Melilla 59, capitán D. José Marina; primeros tenientes D. Régulo Molino y D. Pedro de Andrés, y segundos D. Francisco Larrea, don José G. Agulla y D. Felipe Navarro.

Compañía primera del tercero de Melilla 59, capitán D. Emilio Hernández y tenientes don Fernando Caró, D. Ricardo Suárez y don Eduardo Francés.

Compañía cuarta del tercero de África 68, capitán D. Eduardo López de Ochoa y tenientes D. Alberto Imperial, D. Juan de Celis, D. Francisco Reyes y D. Antonio Monllor.

Batallón Cazadores de Barcelona.—Primera compañía, capitán D. Manuel Mena (herido) y tenientes D. Francisco Forts, don Emilio García y D. Miguel de Juan.

Segunda compañía, capitán D. José Orrubia y tenientes D. Vicente Sevil, D. José Guariglia y D. Juan Cirlot.

Tercera compañía, capitán D. Joaquín Sacanell y tenientes D. Federico Pintó, D. José Fernández y D. Daniel Prats.

Cuarta compañía, capitán D. Laureano García y tenientes D. José Sevil, D. José García y D. Manuel Foter Manrique.

Abanderado, D. Francisco Zamarrá.

Ametralladoras, D. Jenaro Conde.

Plana mayor de la media brigada.—Coronel D. Enrique Alonso de Medina, teniente coronel D. Ricardo Bocio, comandante don Mariano Bretón, capitán ayudante D. Ricardo Pingo.

Artillería.—Comandante D. José de Rojo; capitanes D. Fermín Trujillo, D. Carlos Sánchez Pastorido; tenientes D. Francisco Judel, D. Antonio Espinosa, D. Diego Zabaleta.

Veterinario, D. Antonio Páez.

Ingenieros.—Capitán D. Carmelo Castañón; primeros tenientes D. Eusebio Redondo y D. Francisco Santana.

Administración Militar.—Oficial primero D. José de la Greda; oficial segundo D. Fer-

nando García Brémón, y tercero Sr. Amiezua.

Caballería.—Capitán D. Mariano Sánchez Lacorte; teniente D. Ignacio Ibarreta.

Clero Castrense.—Capellán D. Ramón Ollala.

**Atalayón.**

Cuarta compañía del batallón de Cazadores de Barcelona, capitán D. Laureano García; tenientes D. José Serret, D. José García, don Manuel Fernández Manrique.

Capitán de Caballería D. Miguel Cabanillas.

Teniente de Ingenieros, D. Emilio Alzugaray.

Teniente de Melilla, D. Víctor Gil.

Artillería.—Capitán Sr. Roger y teniente Sr. Pons.

**Posición avanzada.**

Teniente coronel D. Luis Aizpuru; comandante D. Carlos Cos-Gayón.

Segunda compañía de la Brigada disciplinaria.—Capitán, D. Cipriano Nieto, y tenientes, D. Serafín Cortés, D. Felipe Artal; ayudante, D. José Roig.

Tercera del tercero de África.—Capitán, D. Francisco Vázquez Maquieira, y tenientes, D. José Bernal, D. Maximiano Albarrán y D. Tomás A. Arenas.

**Hecho heroico**

Al caer a tierra mortalmente heridos los heroicos comandantes D. José Rojo y capitán D. Enrique Guiloche, intentaron los moros recoger sus cadáveres; pero un pelotón de bravos artilleros, capitaneados por los capitanes del Cuerpo Sres. Pastorido, Trujillo y Barbata y tenientes Judel, Espinosa y Zabaleta, consiguieron rescatarlos, abriéndoles paso revólver en mano y trasladándolos a las tiendas que ocuparon en vida.

El episodio allí desarrollado, que costó la vida a los infortunados artilleros, y el en que tomó parte la compañía López Ochoa, fueron las notas salientes de la jornada.

## En Madrid

**Para las familias de los reservistas.**

La Santa Hermandad del Refugio, que nunca ha permanecido indiferente ante las desgracias de la nación, uniéndose en estrecho consorcio la religión y la Patria, ha tomado los siguientes acuerdos:

1.º Se crean doce plazas de pensiones de lactancia para hijos de soldados reservistas vecinos de Madrid que, siendo pobres y estando casados, se encuentren en la campaña de África.

2.º Serán socorridas con la cantidad de cinco pesetas al mes las mujeres casadas que, siendo pobres y sin hijos, tuviesen a sus esposos en el ejército expedicionario.

3.º Se socorrerá con 7,50 pesetas mensuales a las mujeres casadas que, siendo también pobres y teniendo descendencia, no disfrutasen pensión de lactancia, y en el caso de que éstas falleciesen y el padre continuase en el teatro de la guerra, seguirán percibiendo los hijos el socorro establecido.

4.º Las esposas que tuviesen la desgracia de perder a sus maridos en la campaña o a consecuencia de ella, percibirán una limosna extraordinaria, por una sola vez, que no excederá en ningún caso de 50 pesetas, y cesarán en el disfrute de todo otro auxilio que recibieren de la Hermandad, excepto en el que se les hubiese asignado por pensiones de lactancia, cuya concesión se considerará compatible con el socorro indicado.

5.º La Hermandad solicitará, siempre que fuere necesario, la cooperación de la autoridad militar para la mejor aplicación de estos auxilios.

Y 6.º Todos los socorros se ajustarán a las prácticas establecidas por la Hermandad.

**A cubrir bajas.**

Van destinados: el capitán D. Eduardo Blanco al regimiento de África; y los primeros tenientes D. Máximo Ramos Martínez y D. Agustín Fernández Chicano al regimiento de África; D. Ramón Navarro Cáceres a caeplinaría D. Manuel Rivera Arte, D. Eduardo Oyazábal Torralba y D. Alejandro Osés do Oyazábal Torralba y D. Alejandro Osés Armeso.

**El ascenso de Marina**

En los centros oficiales han dado por la mañana a los reporters la noticia del ascenso a teniente general del general Marina.

Este continuará en el mando superior de las tropas en operaciones.

Inmediatamente se le nombrará sustituto en el Gobierno militar de Melilla.

**Los alumnos de la Escuela de Guerra.**

Cinco oficiales alumnos de la Escuela Superior de Guerra, del segundo período de prácticas y destinados en regimientos de Artillería de Barcelona, han solicitado se les permute la práctica de Artillería por la de Infantería y se les destiné a hacerla en regimientos de Melilla.

Es de suponer que se acceda a lo solicitado, teniendo en cuenta lo hecho ya con otros dos oficiales del segundo período de prácticas.

**Solletancó destino.**

Un capitán de Infantería se ha dirigido telegráficamente al ministro de la Guerra, pidiéndole que habiendo resultado herido un hermano suyo, capitán de Barbastro, le destinara en la vacante que resulta.

**La segunda brigada.**

Anoche se circularon las órdenes para que la segunda brigada de la división reforzada ponga también sus regimientos en pie de guerra al igual de la primera brigada de la misma división, puesto que toda esta saldrá para Melilla.

**Telegrama oficial**

Un telegrama oficial, expedido a las siete y treinta y cinco minutos de ayer tarde en Melilla, dice que no ocurre novedad.

**Soldados a filas.**

Han salido para Barcelona varios soldados para incorporarse a los regimientos de Ver-

gara y Alcántara, que se encontraban con licencia trimestral.

También han sido llamados algunos soldados de Artillería.

**Por los reservistas.**

Los obreros católicos de los Sindicatos establecidos en la calle de Fuenclara, están dispuestos a mantener las familias de sus consocios que vayan a la guerra.

D. Virgilio Escoriaza, director de los tranvías de esta ciudad, reservará los destinos a todos los que tengan que ir a Melilla.

**Regimientos de León, Rey, Wad-Ras y Saboya.**

Probablemente el día 27 embarcarán en Getafe, con destino a Melilla, los regimientos del Rey y de León.

Actualmente se hallan en Leganés, y no vendrán, por tanto, a Madrid. Salvarán a pie la corta distancia hasta Getafe, donde tomarán el tren.

Los regimientos de Saboya y Wad-Ras, que están en la corte, también embarcarán muy en breve.

## Mas noticias

Su Majestad el Rey ha desistido, como se ha dicho, de pasar en Cowes la semana deportiva. Vendrá a La Granja, como tenía pensado antes de ocurrir los sucesos de Melilla, y a este efecto quedarán montados en el Real Sitio todos los servicios de Palacio, y así continúan.

No hay referencia alguna oficial que confirme la noticia de haberse tomado por las tropas españolas el Gurugú.

A última hora se habla del general Tovar para sustituir al general Marina en el Gobierno militar de Melilla.

Ha salido para Málaga, donde embarcará con rumbo a Melilla, el ex ministro de Instrucción pública y eminente periodista nuestro querido amigo D. Andrés Mellado.

Va a nuestra plaza africana con objeto de estudiar sobre el terreno el gravísimo problema planteado en el Riff, y también para organizar un servicio de informaciones de la guerra con destino a «El Diario Español» de Buenos Aires y «El Diario de la Marina» de la Habana, periódicos que representa en España el Sr. Mellado.

Este enviará correspondencias relatando y comentando los actuales sucesos a los citados grandes periódicos.

Desdémose feliz viaje

**Que devuelvan el dinero**

Dice *El Correo*: «Manifestó luego el Sr. La Cierva que ha dado orden de que se devuelva el dinero a los corresponsales de los periódicos en Melilla que hoy han puesto telegramas.»

## En provincias

**Destinado a Meli la.**

MALAGA (Domingo, mañana.) El teniente del regimiento de Borbón D. Eduardo Oyazábal, hallándose anoche de guardia recibió un aviso de que había sido destinado al Disciplinario de Melilla.

El Sr. Oyazábal embarcará hoy para ocupar su nuevo destino.

**Llegada de tropas.**

En dos trenes militares han llegado esta mañana las restantes baterías de la brigada reforzada, que en estos días está embarcando para Melilla.

Se les ha hecho un solemne recibimiento, habiéndose exteriorizado una vez más la admiración que se siente en general por los artilleros.

En la estación esperaban a las mencionadas fuerzas todas las autoridades civiles y militares y un gentío inmenso, que como en expediciones anteriores, vitoreaba al Ejército y a España.

Seguidamente de desembarcar, embarcaron las tropas en el vapor «San Francisco».

En el muelle se encontraban el comandante de Marina y otras autoridades.

También habla en el muelle un público numeroso.

El calor que se siente en esta población es sofocante.

**Reconcentración de soldados.**

Los regimientos de Borbón y Extremadura, obediendo a las órdenes recibidas, están procediendo con toda actividad para la concentración de soldados con licencia ilimitada; cada regimiento tendrá 800 plazas.

**El contrabando.**

La opinión pública sigue pidiendo con toda urgencia el envío de buques de guerra para que vigilen las costas del Riff, con objeto de evitar el contrabando de armas.

**Ambulancia preparada.**

VALENCIA (sábado, noche.) El ministro de la Guerra ha preguntado a la Cruz Roja de aquí en qué condiciones iría la ambulancia a prestar servicio en Cádiz, Algeciras y Málaga.

El Comité ejecutivo ha contestado enviándosela, y comunicando que la Ambulancia la constituyen tres médicos, seis oficiales, treinta y seis individuos y un jefe con seis camillas, y que está todo dispuesto para marchar cuando el ministro acepte el presupuesto que le ha enviado la Comisión ejecutiva.

**Artillería de montaña.**

CORDOBA (domingo, tarde.) Ha llegado una batería de Artillería de montaña, procedente de Coruña, y se ha alojado en el cuartel de Alfonso XII, en espera de órdenes para proseguir la marcha.

El recibimiento ha sido entusiasta.

El personal viene en excelente estado de salud.

**Escapularios para las tropas.**

TOLEDO (domingo, noche.) La Comunidad de Comendadoras ha tenido la hermosa iniciativa de proveer de escapularios, con la cruz de Santiago, a las tropas de Melilla. Se ha iniciado, con gran entusiasmo, una suscripción popular.

**Ayuntamiento de Tarragona.**

La proposición aprobada por unanimidad, respecto a la guerra, después de haberla defendido el concejal Sr. Loperena, dice así:

«Los concejales que suscriben, tienen el honor de presentar a la aprobación del excelentísimo Ayuntamiento, la siguiente proposición:

«El Excmo. Ayuntamiento de Tarragona, en vista de los graves sucesos ocurridos en Marruecos, teniendo en cuenta la actual situación del país y haciéndose intérprete de las aspiraciones de la mayoría del vecindario, ha acordado, en sesión de hoy, dirigir una respetuosa instancia al Gobierno para pedirle que, por todos los medios a su alcance, procure evitar se formalice y sea un hecho la probable guerra con el Riff, poniendo el Poder público de España, cuanto de su parte le sea dable para conseguirlo sin detrimento de nuestro decoro nacional.»

La nación se halla extenuada y no repuesta todavía de los últimos desastres coloniales y necesita, para rehacerse, un largo período de paz, durante el cual se trabaje de una manera constante; pero sosegada y tranquilamente, en formar la España nueva, fomentando la cultura, protegiendo la industria y el trabajo, creando un espíritu nacional moderno, hábitos y costumbres de los pueblos civilizados, desarraigando vicios seculares de nuestra raza y produciendo, en una palabra, la verdadera y pacífica regeneración del país.»

Palacio del Ayuntamiento, 23 julio 1909.—*Pedro Loperena, Francisco A. Nello.*

**Voluntario.**

VALENCIA (Domingo, tarde.) Entre los mallorquines llegados a Valencia, ha venido el teniente de Infantería de Inca núm. 62, don Antonio Torres, que ha solicitado se le destine al batallón de Mérida, que se halla en Melilla.

**Los reservistas.—La muerte de Ibáñez Marin.**

TOLEDO (Domingo, mañana.) Con motivo de la movilización todos los días salen de esta ciudad reservistas; que van a incorporarse a sus Cuerpos respectivos.

La noticia de la muerte del teniente coronel Ibáñez Marin, ha sido aquí sentidísima, porque era sumamente apreciado en Toledo, donde hizo sus estudios en la Academia, y donde tuvo siempre muchos amigos y admiradores.

**Por los reservistas valencianos.**

VALENCIA (de una conferencia telegráfica llegada a Madrid a las 23,40 del domingo y traída a nuestra redacción a las 3,30 del lunes). En el Gobierno Civil, y bajo la presidencia del Sr. Pérez Moso, se ha celebrado una reunión, a la que han concurrido el alcalde, el presidente de la Diputación provincial, vicepresidente de la Comisión provincial y presidente del Comité ejecutivo de la Exposición, para tratar de los auxilios que habrán de ser prestados a las familias de los reservistas incorporados a sus batallones.

Los reunidos han quedado enterados de que los Ayuntamientos de la mayoría de los pueblos de la provincia han decidido socorrer a cada uno de los reservistas con cinco ó seis reales, que es la cantidad que alcanzan, por término medio, los jornales de los braceros, hallándose además dispuestos a recurrir a otras medidas para aumentar la consignación.

El alcalde de Valencia ha propuesto que se dé a cada familia dos pesetas, que, unidas a las raciones en especie, que, como ya he teleografiado, les dará la Asociación Valenciana de Caridad, les permitirá atender a las necesidades más perentorias.

Los reunidos, aun cuando han expuesto la necesidad de que entiendan en el asunto las Corporaciones por ellos representadas, han ofrecido su más entusiástico apoyo al objeto de la reunión.

Han acordado convocar para la tarde del día 29 a una reunión magna de autoridades y representaciones de las fuerzas vivas, para la adopción de acuerdos definitivos.

El pensamiento del alcalde, Sr. Maestre, esbozado en la reunión de que acabo de dar cuenta, tiende a socorrer a las familias de los reservistas de modo muy amplio.

Sobre la base de lo mucho que en tal sentido puede hacer, además de las Corporaciones, el Comité ejecutivo de la Exposición, se trata de facilitar a las familias de los reservistas de la provincia, mientras dure la guerra, una cantidad equivalente al jornal que aquellos percibían al ser llamados.

Y en caso de muerte, una pensión análoga.

**Duelo en Enguera.**

VALENCIA (lunes, madrugada.) La noticia de la muerte del teniente coronel Ibáñez Marin ha producido general consternación en el pueblo de Enguera, de donde era natural el ilustre soldado.

Recuerdan ahora los vecinos, que años atrás regaló el Sr. Ibáñez Marin a la parroquia donde fue bautizado, un cuadro en que aparecía Santiago acometiendo a la morisma. La terrible noticia de la muerte de Ibáñez Marin llegó a Enguera ayer, es decir: el día de Santiago.

**El Ayuntamiento de Liria.**

VALENCIA (lunes, madrugada.) El alcalde de Liria ha teleografiado al gobernador civil, participándole que en sesión celebrada anoche por aquel Ayuntamiento, se acordó socorrer a las esposas de los reservistas con seis reales diarios mientras dure la guerra, y a las familias de los solteros con tres.

A ese fin ha quedado abierta una suscripción que alcanza ya elevadas cifras.

Los empleados, mientras dure la guerra, destinarán a ello el importe de un día de haber.

**Fiesta suspendida.**

VALENCIA (lunes, madrugada.) En atención a las circunstancias actuales, las fuerzas de Caballería de esta guarnición no han celebrado este año, como lo hacían tradicionalmente, la fiesta de Santiago.

Únicamente se ha solemnizado la fecha entregando a los soldados y clases un plus.

El Comité de la Exposición ha permitido a los soldados de Caballería que entrasen a visitarla gratuitamente.

## Opiniones

Bendigo a la Prensa, porque por ella he sabido hoy que mi hijo ha salido del hospital. Hasta ayer, lo creí muerto.

**Una madre.**

Bien haya la Prensa que me hizo saber que no era un Arroyo el muerto.

**P. Arroyo.**

Que Dios os lo pague, amigos. Por vosotros ha sabido España cómo, en cumplimiento del deber, supimos rescatar un cañón.

**Los del 23.**

Yo quiero que vengan muchos, muchos periodistas; porque así sabrá España entera cómo aquí se trabaja, cómo aquí a la Patria se sirve. ¡Que sean bienvenidos!

**El general Marina.**

Yo no temo a la Prensa, porque la Prensa es mi servidora. Y si no me sirve, muere.

**La Verdad.**

Maldita sea la Prensa. Con ella, tarde o temprano se sabe la verdad.

**La Mentira.**

Yo, con ser quien soy, no me atreví a tanto. Y cuidado, que me atreví a mucho.

**Joao Franco.**

Yo he hecho la campaña de la Chávia rodeado de cien periodistas de todos los países y en Casablanca no hubo censura ni un minuto.

**D'Amado.**

La Prensa fué mi mejor auxiliar.—Mencheta y LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA fueron para mí un segundo Ejército.

**Martinez Campos.**

Insensatos, insensatos sois amordazando la Prensa, porque cuando la Prensa no habla comienzan a dejarse oír los pasquines. Y más insensatos sois consintiendo que la Prensa sea sometida a imposiciones de nadie, porque con eso demostráis carecer de autoridad para imponerlos a quienes jamás deben apeteer mandar, porque su misión consiste fundamentalmente en obedecer.

**Maura.**

Allá por el año de 1900 cuando otro Pirala escriba la Historia de la Guerra de Melilla, sabréis lo que en Melilla pasó, si a los partes oficiales quedáis reducidos.

**Pirala.**

Sólo sería tolerable el régimen de publicidad oficial enviando a Morote a redactar los partes oficiales.

Propongo la solución.

**Un lector.**

Maldita sea la Prensa. Por sus denuncias no podemos ya hacer contrabandos de armas.

**Varios moros.**

La Prensa es el estímulo, la emulación. Siempre le gusta a uno que sepan los amigos que se va en vanguardia!

**Un soldado.**

Yo, por mi parte, aplaudo al Gobierno. Cuando muere el diario, resucito yo.

**Pasquín.**

¡Qué tristeza!</

**De madrugada**

Por los muertos en Melilla.

VALENCIA (lunes, madrugada). La Asociación de Buenos Libros ha celebrado el último día una misa de comunión, aplicándola en sufragio de los jefes, oficiales y soldados españoles muertos en la actual campaña del Rif.

El canónigo Sr. Domenech pronunció senda oración de tonos eminentemente patrióticos.

**De Tánger**

La Embajada.—El Raisuli.

TÁNGER (domingo, noche). Llegó esta tarde el cañero «Doña María de Molina», conduciendo el personal subalterno de la Embajada mora que se encuentra en Madrid.

El Raisuli ha concentrado la mehallá de Yinat en las proximidades de Anghera.

Ayer invitó a almorzar al tabor de Policía francesa.

Concurrieron los escuadrones de Caballería, fraternizando todas las mencionadas fuerzas.

Hoy han venido a la plaza muchos angherinos. Se supone que tratan de proveerse de cartuchos.

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido ni un solo telegrama que se refiera ni a operaciones militares, ni a nada que a movimiento de tropas haga relación.

La consigna se cumple al pie de la letra, y el ministro nos ha ahorrado unos centenares de pesetas.

Ahora, que diga el país su opinión.

**Extranjero**

**La Economía Nacional de D. Guillermo Graell**

(DE NUESTRO REDACTOR EN LONDRES)

La «Sociedad d'estudis económicos», de Barcelona, acaba de publicar en castellano y en folleto aparte el discurso inaugural del curso de 1908-9, leído por D. Guillermo Graell en el Salón de Actos del Fomento del Trabajo Nacional. Este es un suceso importante para la política española. Los sucesos de mayor importancia no son los que se desarrollan en las calles, sino los que tienen su campo de acción en la cabeza de un hombre de carácter.

El Sr. Graell es un hombre de carácter. Si concibe una idea, no tarda en buscar la manera de ponerla en acción. Los medios de acción de que dispone son considerables. Es el secretario del Fomento del Trabajo Nacional. Ha consagrado a la pujante Sociedad la vida entera. Es el autor de un opúsculo, «La cuestión catalana», que ha ejercido considerable influencia en el movimiento solidario catalán.

Pero ahora el Sr. Graell ha encontrado una fórmula que cristaliza las ideas que ha venido incubando en el curso de su vida. La designa con el nombre de «Nacionalización de la Economía». En torno de su nombre y de su idea se ha formado en Barcelona la citada Sociedad de Estudios Económicos, constituida por unos cuantos jóvenes de buena voluntad, que dedican sus horas de ocio al estudio de las cuestiones económicas. Al mismo tiempo el Sr. Graell publica una revista, «La Economía Nacional», consagrada casi exclusivamente a la propaganda de su idea.

Que su idea va arraigando, lo prueba el hecho de haber aparecido en la vida catalana un grupo de hombres que la siguen. Los mismos estadistas ó etatistas—¿sabe alguien cómo se escribe el nombre?—parecen hallarse tocados de la idea. No es mejor conocerla ahora, que no aguardar al día en que mande al Congreso un par de docenas de diputados catalanes, en caso de que arraigue?

Para conocer desde luego la idea del Sr. Graell, lo mejor es empezar a leer su folleto por las páginas finales. En ellas proclama el Sr. Graell que «nuestra nación no dará un paso, si no proclamamos la Economía Nacional».

Adviértase, antes de pasar más adelante, que la nación de que habla el Sr. Graell es España, inconfundiblemente España. Si en otro tiempo ha podido coquetear con la idea de una nacionalidad más pequeña—es una hipótesis puramente imaginaria—su viaje último por el Extranjero le ha curado de la inclinación a las pequeñas nacionalidades.

La Economía Nacional que predica el Sr. Graell, consiste substancialmente en que España sea de los españoles; es decir, en que los servicios de aguas, alumbrado, tranvías, ferrocarriles, etc., pertenezcan a los españoles y a no a los extranjeros, y en que nos emancipemos de la supremacía del capital extranjero.

Definido así el propósito de la Economía Nacional, vengamos a los medios de realizarlo.

«Es inútil esperar de la iniciativa privada la resurrección de España», dice el señor Graell. «A pesar de abonar el Estado el 5 por 100 de interés, que apenas si rende ya ningún valor en el mundo, no se halla capital nacional para construir los ferrocarriles secundarios, como no se ha encontrado para los tranvías, ni para el alumbrado, ni para el servicio de aguas, y sabe Dios lo que ocurriría en Correos y

Telégrafos, si no hubiese el Estado colocado los postes y montado estos servicios.»

Advierta el lector que estas palabras señalan una revolución ideológica respecto a las que usualmente se oyen en Cataluña. El movimiento solidario es substancialmente una crítica del Estado Central. De las palabras del Sr. Graell resulta que aún vale menos la iniciativa privada.

Resultado de hallarse «totalmente muerta la iniciativa privada nacional» es que los extranjeros nos explotan en las industrias y en las contratas de la bolsa internacional y que no haya podido formarse en España buena metalúrgica, ni personal técnico, ni gobernantes conocedores de los negocios é intereses materiales.

El remedio a este mal lo encuentra el Sr. Graell en la municipalización, regionalización y nacionalización de los servicios públicos. Ya que la iniciativa privada está muerta, apelemos a la iniciativa pública para rescatar lo nuestro y desarrollar lo no explotado.

«Que el servicio de aguas, alumbrado, tranvías y demás servicios municipales pertenezcan a los Municipios, y éstos sean totalmente independientes en sus funciones, como en Londres, Berlín, Bruselas y todas las grandes ciudades que marcan los nuevos derroteros de la civilización; que los ferrocarriles secundarios, montes, ríos, carreteras y otros servicios estén en poder de las provincias ó regiones, árabas igualmente de sus intereses, y que los canales y ferrocarriles pertenezcan a un Estado Central prestigioso, verbo de la nación y su gran motor.»

El Sr. Graell se da perfecta cuenta de que este ideal tropieza con dos obstáculos: «la ignorancia, explotada por los egoísmos de no pocos», y las «serias dificultades internacionales» provocadas por las grandes empresas extranjeras. Contra la ignorancia pone el Sr. Graell el remedio de la propaganda; contra esas dificultades internacionales defiende la creación de un Ejército poderoso.

«Sin Ejército—dice—no sólo no hay nación, sino que ni hay riqueza, porque la arrebatan los poderosos.» «No habrá verdadera nación hasta que se haya establecido el servicio obligatorio, porque las Patrias no deben estar en la boca, sino en el corazón, y la mejor prueba del amor son los sacrificios.»

Además es ya hora de dejarnos de disputas dinásticas, y de no discutir las Instituciones.

A este plan, naturalmente, el cronista no dice más que amen. Es realmente tan curioso como agradable el fenómeno de que un hombre como el Sr. Graell, cuyos principios generales no tienen nada de común con los míos, se erija en campeón de ideas familiares a los lectores de estas crónicas.

El hecho de que un espíritu conservador defienda la municipalización y nacionalización de los servicios públicos, merece señalarse con piedra blanca; no es menos halagüeño el que salga de Cataluña una voz autorizada en defensa del robustecimiento del Ejército. Todo esto me parece admirable signo de los tiempos. No tengo más que aplausos para las conclusiones que el Sr. Graell proclama. Las que no me gustan son muchas de las cosas que dice en el camino; pero de esto hablaremos mañana.

RAMIRO DE MAEZTU

**LO QUE DICE EL REY DE GRECIA**

**Palabras reales**

No disolverá la Cámara.

ATENAS. Continúa acentuándose el movimiento antidinástico, sobre todo entre los elementos militares.

El ejército aborrece mortalmente a los cortesanos y a los políticos, y desea que el Rey se entregue a él y sólo siga sus inspiraciones.

Sólo apoyan al Monarca las Cámaras, cuyas mayorías son ardientemente dinásticas.

Por lo mismo, el ejército, y sobre todo la Asociación de oficiales, quiere que la Cámara de diputados sea disuelta en seguida, aunque su término legal es en marzo.

El Rey, que sabe que la Cámara de diputados, ó por lo menos su mayoría, es la única fuerza con que puede contar, se niega a ello, y hablando con un eminente político ha hecho la siguiente terminante declaración:

«No daré al Gobierno alguno el decreto de disolución, aunque me lo pida con mucha insistencia»

Como que la disolución de la Cámara en las circunstancias presentes causaría graves complicaciones, no sólo interiores, sino exteriores.

Si hubiera, a causa de dicha disolución, elecciones en Grecia, tendría que haberlas también en Creta, y la isla enviará sus diputados a la Cámara helénica.

Semejante conducta sería considerada como una provocación, y surgiría la guerra entre Turquía y los griegos.»

Se afirma que después de pronunciadas palabras tan categóricas, aseguró el Rey Jorge que antes de disolver la Cámara abdicaría la corona.

El deseo del Rey de no ir a la guerra, exagera al Cuerpo de oficiales.

El ejército censura lo que conceptúa una debilidad, y entiende que es preciso reivindicar para Grecia, de un modo categórico, la isla de Creta.

La última Nota de las Potencias, favorable a Grecia en cierto modo, ha calmado un tanto los ánimos. Sin embargo, continúa la pugna entre los políticos y los elementos militares.

El nuevo Presidente del Consejo, Rhally,

ha dicho que gobernará parlamentariamente y dentro de la Constitución, y estas declaraciones no han satisfecho en modo alguno al ejército.

La Corte teme una sublevación militar por el estilo de la que acabó tan desastrosamente con el reinado de Alejandro de Servia; pero no puede contar con más fuerzas que las policíacas.

La situación sigue siendo grave.

**EL ASESINATO DE SIR CURZON**

**Dhinagri, condenado a muerte**

No está arrepentido.

LONDRES. Han terminado los debates del proceso instruido contra el estudiante indio Dhinagri, que mató en el Instituto Imperial al teniente coronel sir Curzon Wyllie y al doctor parsi Lalcaea.

Todos los testigos estuvieron unánimes en declarar que Dhinagri había disparado de arriba a abajo y cuando su víctima estaba de espaldas a él.

Dhinagri, interrogado por el juez, dijo lo siguiente:

«Declaro solemnemente que no tengo cómplices.»

Yo no odiaba a sir Curzon Wyllie. Al contrario, le estimaba personalmente.

Pero veía en él el símbolo de la Inglaterra opresora de mi patria, que gime aplastada por el peso de la más infame tiranía.

Matando a sir Curzon Wyllie he vengado a los millones de compatriotas míos que han muerto de hambre en la península indostánica.

Una lucha sin tregua se ha entablado entre el partido nacionalista indio y la metrópoli opresora.

Yo soy un combatiente que al pelear no ha obedecido a orden alguna.

Realicé mi acto tras largas meditaciones y después de considerar sus ventajas y sus inconvenientes.

Quise que Londres supiera que hay en la India, además de muchos millones de seres que sufren, hombres resueltos a morir por la liberación de su patria.

La muerte de sir Curzon obligará al pueblo británico a fijarse en los términos en que está planteado el problema.

He traído a Londres los odios y los rencores que separan en la India a ingleses é indios.

En adelante, los políticos no podrán ocultar al pueblo británico la triste realidad.

Sé que vais a condenarme a muerte, y os doy las gracias por ello.

Matadme. Mi vida no me pertenece. Es de mi patria y quiero dársela.»

Efectivamente, Dhinagri ha sido condenado a muerte.

Se le ejecutará en breve.

La terrible sentencia, aunque prevista, ha impresionado profundamente a los estudiantes indios residentes en Londres.

**LA POLÍTICA EXTERIOR DE INGLATERRA**

**Un discurso de sir Edward Grey**

Diversas cuestiones.

LONDRES. Contestando a los discursos pronunciados en la Cámara de los Comunes por sir Charles Dilke y Mr. Henderson, el ministro de Negocios Extranjeros, sir Edward Grey, ha dicho, entre otras cosas, lo que sigue:

«Hemos ajustado con ciertos países europeos convenios conocidos del mundo entero. Dichos convenios no constituyen obstáculo alguno para que Inglaterra mantenga buenas relaciones con las otras Potencias europeas.»

En lo que concierne a la iniciativa particular que hemos tomado, relativa a la Bosnia-Herzegovina, no creo que hayamos ido tan lejos en demasía como cree sir Charles Dilke. Nosotros sólo tenemos que atenernos a las obligaciones especificadas en el Tratado de Berlín.

Mi deseo es mantener en toda su integridad los Tratados internacionales.

Si la Cámara quiere que siga la paz, que mantenga íntegramente los compromisos contraídos.

El golpe asestado al Tratado de Berlín ha sido un golpe terrible para Turquía, que está atravesando horas críticas. En lo que concierne a varias Potencias, y a la citada Turquía especialmente, hemos experimentado grandes inquietudes.

Por fortuna, se llegó a un arreglo, sin que la paz fuese turbada ni nadie estorbare el desarrollo del nuevo régimen turco.

Si hubiésemos observado una conducta menos decidida, si no hubiéramos hablado tan energicamente, ¿creo la Cámara que hubiesen sido obtenidos resultados tan satisfactorios, sobre todo en lo que con Turquía se relaciona?

Deseamos que las mejoras logradas por nuestra diplomacia sigan afirmándose.

Respecto a Creta, debo decir que no es cierto que, manteniendo el status quo, confirmamos la anexión de la isla a Grecia.

Creta ha sido confiada en depósito a las cuatro Potencias que defienden los derechos superiores de Turquía. Tal es el status quo. Decir que éste significa una anexión virtual, es extraviar los espíritus.

Hemos querido, en lo que a Creta respecta, impedir que se dañe el prestigio del nuevo régimen turco y se debilite las probabilidades de regeneración del pueblo otomano.

Hablando del Congo, he aquí lo que puedo declarar:

Hemos deseado que se dejase completa libertad de acción al Gobierno belga. Queremos darle todo el tiempo necesario para que sean conocidas sus intenciones. Mas no dejaremos por esto periclitar nuestros derechos.

Ahora se encuentra en el Congo el ministro de las Colonias y no regresará hasta septiembre. Si no aguardamos para obrar a que vuelva, dirán otras Potencias que cedemos a sugerencias interesadas.

La situación, si no cambia antes de fines

de año, será muy difícil, tanto para nuestros nacionales, como para Bélgica. Y debemos adoptar medidas para defender nuestros derechos.

He de referirme ahora al discurso pronunciado por Henderson, relativo al viaje del Soberano de Rusia.

Dicho discurso pone a nuestro Gobierno en situación difícil. Inglaterra no debe preocuparse como nación de las cuestiones interiores de Rusia. Además, los miembros de la Duma que han venido a visitarnos, han dicho que toda injuria al Czar sería considerada propia por ellos.

Por otra parte, y a despecho de todas las estadísticas, Nicolás II ha otorgado a Rusia su primera Constitución. Es un hecho que quedará en la historia.

Deseamos al Czar un feliz viaje y le recibiremos como al Soberano de un país amigo.»

**PARLAMENTOS Y POLÍTICA**

El Parlamento portugués.

LISBOA. El 30 ó 31 terminarán las sesiones del Parlamento.

La Prensa pide que las Cámaras vuelvan a reunirse pronto.

Se cree que el Gobierno las convocará para septiembre, por la necesidad de discutir los presupuestos.

**MISCELANEA**

Impresor condenado.

LONDRES. Mister Arturo Horsley, impresor del periódico revolucionario «Indian Sociologist», donde el agitador Krishmawarna publica con frecuencia violentísimos artículos haciendo la apología del asesinato político, ha sido condenado a cuatro meses de prisión.

Ministro ausente.—Chile, neutral.

BUENOS AIRES. El ministro de los Estados Unidos se ha encargado de los intereses bolivianos durante la ausencia del representante de Bolivia.

La excitación que se había producido contra Chile, arte el rumor de sus supuestos crecimientos a Bolivia para el caso de guerra con el Perú ó la Argentina, se ha calmado con las declaraciones de los principales periódicos chilenos, que desmienten en absoluto la especie.

La conquista del aire.

PARIS. Un despacho de Dover comunica que ha llegado el aviador Bleriot, que ha conseguido hacer en su aeroplano la travesía del Estrecho.

Salió de Calais esta madrugada, a las cuatro y media.

**SINIESTROS Y CATÁSTROFES**

Un incendio.

BERLIN. Se declaró ayer un incendio en la estación del ferrocarril de Wien-Neokar.

Han sido destruidos la torre del reloj, dos pisos y la parte central del edificio.

No hay desgracias personales.

Tempestad y destrozos.

VICHY. Sobre esta población ha descargado hoy una gran tormenta. El agua caía torrencialmente, inundando y destruyendo las tribunas del aerodromo.

La gente que había acudido a presenciar las pruebas que habían de efectuar varios aviadores era numerosísima.

Al caer el chaparrón se inició una desbandada general; todos los espectadores huýeron buscando techo donde poder guarecerse de la lluvia.

Durante la tempestad cayeron varias chispas eléctricas.

Una de ellas arrancó parte del tejado de los cobertizos donde se halla guardado el aeroplano del Sr. Tissandier, discípulo de Wright.

También han sufrido desperfectos de alguna importancia los cobertizos de los aeroplanos de los aviadores Zipfel, Paulhan y Berne.

Los bomberos acudieron a sofocar el incendio que había empezado a producirse.

Dos de ellos han resultado heridos.

**Bleriot atraviesa en aeroplano el Canal de la Mancha**

PARIS. Despachos de Calais dicen que el aviador Bleriot salió esta mañana en su aeroplano, a las cuatro y media, con objeto de atravesar el Canal de la Mancha.

Dió algunas vueltas en el aire y se alejó en dirección a las costas de Inglaterra.

A las 5:53 descendió sin dificultades, no obstante el fuerte viento, en las inmediaciones de Douvres, en Ho:thfall.

Ha tardado veintitrés minutos en atravesar los 8 kilómetros que tiene de anchura el canal.

**Ultima hora**

**PROVINCIAS**

Carlistas y nacionalistas.

BILBAO (lunes, madrugada). Los elementos nacionalistas realizaron hoy la jira que acostumbran celebrar al santuario de Urquiola.

Cuando regresó llegaron al pueblo de Durango grupos de carlistas que dieron vivas que molestaron a los nacionalistas.

Estos contestaron y surgió una colisión en la que tuvieron que intervenir las autoridades y la benemérita para apaciguar los ánimos.

Después la Guardia Civil custodió la estación de Durango, hasta que el tren con los nacionalistas marchó a Bilbao para evitar que se repitiera la colisión.

**Riña sangrienta.**

En el callejón de Basantzas riñeron, por una cuestión baladí, dos individuos: Domingo Eiza y Manuel Lasueta.

El primero asestó al Manuel una puñalada en el costado, dejándolo muerto instantáneamente.

El agresor fué detenido.

**Un banquete.**

En el banquete celebrado por el Sporting Club en honor del Príncipe Enrique y de los marinos alemanes, se cambiaron los discursos de rigor con brindis por el Rey y el Kaiser.

El Príncipe Enrique regaló a la Sociedad un retrato suyo firmado.

Incidente en una procesión.

VALLADOLID (lunes, madrugada). Ha sido muy comentado, al hacerse público por la ciudad, un incidente ocurrido esta tarde.

Verifícase, siguiendo la costumbre tradicional, la procesión de Santiago.

En los alrededores de la iglesia y las calles del curso que había de seguir, se agolpaba la concurrencia.

Al salir la imagen del santo que representa al Apóstol a caballo, en actitud de acuchillar a los infieles, un anciano que presenciaba el paso de la comitiva religiosa, gritó con voz alterada por la emoción y dirigiéndose a la venerada imagen:

—¡Mata a esos perros!

El público, al oír la exclamación del anciano, no pudo contenerse y prorrumió en grandes aplausos.

**La fiesta de Santiago.**

JEREZ DE LA FRONTERA (domingo, noche). En la parroquia de Santiago, adornada con trofeos militares, se ha celebrado la fiesta religiosa que usualmente costea el regimiento de Caballería de Alfonso XII.

D. Rafael Rodríguez ha pronunciado un patriótico sermón, relacionado con los acontecimientos actuales.

Después le ha sido servida a la oficialidad un refresco y a la tropa un rancho extraordinario.

**Sangriento suceso.**

CARTAGENA (domingo, tarde). En el penal ha ocurrido hoy un trágico suceso.

El vigilante Manuel Pascual ha sido agredido por el preso Justo Pérez, que le dió dos puñaladas en el pecho.

Justo Pérez, que cumple condena por asesinato, mató hace tres años a otro recluso. El vigilante está gravísimo.

**Esperando órdenes.**

CORDOBA (domingo, tarde). Procedente de la Coruña llegó a las ocho de la mañana una batería de Artillería de montaña.

En la estación recibieron a las tropas las autoridades, Comisiones de los Cuerpos de la guarnición y un enorme público.

Los soldados vienen todos en perfecto estado de salud, aunque algo cansados por el largo viaje.

Alójense en el cuartel de Caballería de Alfonso XII, donde permanecerán hasta que reciban órdenes de continuar su marcha.

**¿UN ASESINATO?**

CORUNA (lunes, madrugada). En la travesía de Curro, núm. 4, guardilla, se ha descubierto un crimen.

Vivia en dicha habitación Consuelo Beru-gua, conocida entre la gente alegre por el apodo de «la Alemana», que en la actualidad sostenía relaciones con un sujeto llamado José Muñoz.

Una cuñada de Consuelo, que vive en el piso bajo de la misma casa, viendo que eran cerca de las nueve de la mañana y que Consuelo no bajaba a tomar el desayuno, como de costumbre, envió a un muchacho para que la llamara.

Al entrar el chico en la guardilla se presentó a sus ojos un sangriento cuadro. Tendida en un diván aparecía «la Alemana» muerta, presentando dos heridas en la sien derecha.

En el suelo se encontró un revólver con tres cápsulas. En una mesa había restos de la cena, con dos botellas y una carta, firmada por Consuelo, en la que decía que no se culpaba a nadie de su muerte.

A la puerta de la casa se notaron algunas pequeñas manchas de sangre.

El amante de Consuelo ha sido detenido. José Muñoz sostiene que es inocente; dice que estuvo en el café hasta la una de la madrugada, a cuya hora se marchó a su casa.

Añade que a las once de la noche recibió una invitación de Consuelo para que fuese a cenar con ella.

Manifiesta que fué, pero que no cenó. También dice que no había vino, a pesar de haberse encontrado las dos botellas de Rioja.

El Juzgado cotejó la firma de la carta, que resultó igual a otras de escritos anteriores de la propia Consuelo.

Supóne que Consuelo escribió la carta al Juzgado, cediendo a excitaciones de José Muñoz, en tono de broma.

Los vecinos aseguran que no oyeron el ruido de las detonaciones.

El cadáver presenta dos heridas en la sien derecha y en el cuello, y además un flogonazo en la espalda, que es imposible que se lo produjera Consuelo.

Muñoz ha tenido diferentes contradicciones en su declaración, y la opinión pública le supone autor del asesinato.

Juzgase que Consuelo era incapaz del suicidio por su carácter jovial.

Habla sostenido reyertas con Muñoz por las exigencias de éste, que había pegado en diferentes ocasiones a Consuelo.

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

ENTRE SEGADORES

## UN TUMULTO EN SORIA

Cargas, carreras y sustos.

SORIA (domingo, noche). Según costumbre tradicional, el día de Santiago se efectúa aquí el ajuste de los segadores.

Así se ha hecho hoy, con la particularidad de haber dado origen el acto a muy serias cuestiones.

Habíanse reunido gran número de segadores navarros, valencianos y murcianos.

Los primeros eran partidarios de realizar las labores de la siega por el procedimiento de jornal fijo.

Por el contrario, los de Valencia y Murcia opinaban que debían exigir que el cobro de la faena fuese a destajo.

Tales diferencias han producido fuertes altercados, acentuándose por momentos la oposición en graves términos.

A tal punto han llegado las cosas, que los navarros han amenazado seriamente a los de Valencia y Murcia.

Ocho de estos últimos se han visto precisados a refugiarse en una casa, donde los de Navarra les han sitiado.

En vista de lo fundado que eran los temores de que estallara al fin un choque sangriento, una pareja de la Guardia Civil ha acudido al lugar del suceso.

La pareja de la benemérita se ha convenido bien pronto de que era impotente para apaciguar á uno y otro bando, cada vez más levantiscos.

En vista de ello se ha avisado con toda urgencia al cuartel de la Guardia Civil, de donde ha salido una sección de infantería y varias parejas montadas, al mando de un teniente.

Llegada esta fuerza al punto donde los segadores contendían, ha sido preciso dar los toques de atención correspondientes, seguidos de cargas y sablazos.

Todo ello ha dado lugar á precipitadas carreras y abundantes sustos, aunque sin consecuencias.

A la hora en que telegrafo—nueve de la noche—reina tranquilidad.

PALACIOS.

## LA EXPOSICION DE SANTIAGO

Acto inaugural.

SANTIAGO (domingo, madrugada). A las siete de la tarde se ha celebrado el acto inaugural de la Exposición.

A esta hora se presentó D. Alfonso, con su acompañamiento.

Vestía el Monarca el uniforme de campaña, siendo ovacionado.

En la escalinata de acceso le esperaban el Comité ejecutivo del certamen, todas las autoridades y los caballeros de la orden de Santiago.

El salón central estaba ocupado por un gentío inmenso.

El presidente del Comité dió lectura á un discurso alusivo al acto, en donde se exponen los trabajos realizados para organizar el certamen, resumen del esfuerzo de un pueblo inteligente y trabajador.

El presidente del Consejo de Ministros ha pronunciado un discurso elocuentísimo, que ha sido un hermoso canto á Galicia, un himno al trabajo y un sentido recuerdo dedicado á realizar las glorias de los gallegos ilustres.

También tuvo una delicada alusión al señor Montero Ríos, ensalzando sus preclaras dotes de estadista.

Al terminar su elocuente oración el señor Maura, desbordóse el entusiasmo de la concurrencia, que prorrumió en calurosos vivas á los Reyes y al jefe del Gobierno.

Terminada la ceremonia oficial, Don Alfonso y sus acompañantes recorrieron rápidamente las instalaciones y el pabellón del Centro Gallego de la Habana.

Al acto asistió también el cardenal de la diócesis y otros prelados.

Ahora comienza el banquete de gala en el Palacio episcopal.

Obsequio á Maura.

El Sr. Maura será obsequiado con un banquete por el Comité ejecutivo de la Exposición.

Afluencia de forasteros.

La población está completamente invadida por el numeroso gentío que ha venido con motivo del Certamen y la visita del Monarca.

Hace muchos años que no había afluído un gentío tan enorme á esta ciudad, pues se calcula que pasan de veinte mil las personas llegadas hoy.

## VALENCIA Y LA EXPOSICION

Llegada de Trénor.

VALENCIA (sábado, noche). En el correo de Barcelona ha llegado el presidente del Comité ejecutivo de la Exposición, Sr. Trénor.

Esperando á Azcárraga.

El Ateneo Mercantil y otras entidades de esta capital preparan un gracioso recibimiento al general Azcárraga, que llegará mañana.

El estado del Gallito.

VALENCIA (sábado, noche). Los médicos no se han atrevido aún á operar al Gallito, en vista de la prostración en que se encuentra y de que continúa con una fiebre alta.

## CONGRESO ESCOLAR

Sesión matinal.

VALENCIA. (Domingo, mañana.) El Congreso escolar ha celebrado sesión matinal, presidiendo por el Sr. Sastre.

Después de aprobada el acta de la sesión anterior, el Sr. Serrano desarrolló el tema «Inconvenientes de los tribunales unipersonales y necesidad de que éstos se compongan de profesores y personas peritas, ajenas á las Universidades».

El Sr. Serrano, al final de su trabajo, formuló conclusiones en el sentido expuesto, y fueron aprobadas.

Acto seguido levantóse la sesión.

Haciendo visitas.

Los congresistas han visitado el Palacio de Industrias de la Exposición y la colección paleontológica Boté.

A esta visita acompañóles el catedrático Sr. Bosca.

Por la tarde.

Esta tarde también ha celebrado sesión el Congreso escolar, presidiendo por el Sr. Serrano.

El Sr. Richard, de la Escuela de Higiene, de Madrid, desarrolló el tema «Moralidad académica y social del estudiante», formulando seis conclusiones, que fueron aprobadas.

El Sr. Plá Angla, en sustitución del señor Altabás, defendió el tema «Enseñanza completamente libre, sin otros exámenes que los de ingreso, en la Facultad y Licenciaturas».

El Sr. Plá Angla abogó por ella, preconizando la institución de exámenes trimestrales.

Impugnaron el tema el Sr. Candela y otros congresistas; otros lo defendieron, pero las conclusiones del Sr. Plá fueron nominalmente desechadas.

El Sr. Muñoz Barrachina defendió el tema «Local y material de enseñanza en los Centros docentes», presentando conclusiones que fueron aprobadas.

El Sr. Calvete Reig defendió el tema «Necesidad de la creación de una cátedra de Paleografía».

Sus conclusiones fueron aprobadas, y acto seguido se levantó la sesión.

La verbena de San Jaime.

Ha resultado lucidísima la verbena de San Jaime en la Exposición.

Todos los pabellones se hallaban iluminados; un gentío enorme admiraba los magníficos efectos de la fuente luminosa, instalada en el centro de la verbena, y bandas de música ca tocaban en diferentes puntos.

En la pista de la Opera, el tenor Sr. Paoli y la triple señorita García Rubio cantaron «Otello».

La verbena terminó con vistosos fuegos artificiales.

La feria de julio.

Hoy se ha inaugurado oficialmente la feria de julio, que, eclipsada por la Exposición, ha quedado reducida á unas cuantas casetas y puestos de refrescos.

Los festejos consistirán en corridas de toros y un concurso musical.

Mañana se celebrará la primera corrida, con toros de Concha Sierra, lidiados por Bombita, Cocherito y Bienvenida.

Ya han empezado á llegar los trenes, atestados de gente, para asistir á las corridas.

La banda de Madrid.

Ultimáanse los preparativos para recibir á la banda municipal de Madrid.

A juzgar por ellos, el recibimiento que se le tributará será grandioso.

Reparto de premios.

El martes se procederá al reparto de los premios concedidos en el certamen pedagógico.

La expedición mallorquina.

Como avanzada de la expedición mallorquina, que llegará mañana, ha llegado hoy el vapor «Raimundo Lulio» con 66 pasajeros.

Romanones no viene.

El conde de Romanones ha escrito una carta á la Comisión organizadora del Congreso escolar anunciándole que no podrá asistir á la sesión de clausura del mismo.

En vista de ello, los congresistas invitarán á D. Amalio Jimeno.

El Príncipe Broglie.

En el correo ha llegado el Príncipe de Broglie.

La expedición mallorquina.

VALENCIA. (Domingo, tarde.) El recibimiento dispensado á los excursionistas mallorquines ha sido cariñosísimo.

Antes de llegar al puerto los vapores *Miramar* y *Bellver*, que conducían á los excursionistas, los muelles estaban llenos de gente, y lo mismo las dársenas y las embarcaciones.

Muchas de éstas salieron á recibirlos al mar.

Entre la gente que salió á recibirlos estaban Comisiones del Ayuntamiento, de la Diputación, del Rat-Penat, Círculo de Bellas Artes, Comité de la Exposición y otros Centros artísticos y literarios y las bandas de música de la Beneficencia y de la Casa de Misericordia.

Los vapores surtos en el puerto estaban empavesados y hacían sonar las sirenas, mientras los excursionistas daban vivas y aplausos.

El desembarco se efectuó sin novedad, saltando al muelle desde el *Miramar* 490 excursionistas y 350 del *Bellver*.

Además, el barco pesquero *Blanes* ha venido de Ibiza con 118.

Con los excursionistas han venido Comisiones del Ayuntamiento, de la Diputación y de los Centros artísticos; la banda del Asilo de la Misericordia, el Orfeón Mallorquín y cuadros de canto y baile.

En la Gloriaeta esperaban el alcalde de Valencia, Teodoro Llorente y otras personalidades y representaciones.

La banda entonó el himno de la Exposición y otras composiciones populares.

La comitiva se organizó seguidamente,

marchando al Ayuntamiento, llevando el alcalde la representación del de Palma.

El Orfeón depositó la bandera en el Ayuntamiento, pronunciando en el acto discursos el presidente del mismo y el alcalde de Valencia.

El Orfeón y las bandas ejecutaron varias composiciones en el patio de los conciertos, disolviéndose después.

Las corridas de toros.

En los primeros trenes ha venido el inmenso gentío de todos los años para presenciar las corridas de toros de julio.

En las calles hay mucha animación, dando la nota exótica los mallorquines.

Llegada de Azcárraga.

En el correo de Madrid ha llegado el general Azcárraga.

A pesar de la hora, en los andenes había un público distinguidísimo, en el que figuraban todas las autoridades y el Sr. Trénor con el Comité de la Exposición.

Al bajar del tren el general, hubo muchos aplausos y vivas al Sr. Trénor.

En el coche de éste, con sus hijos, ha marchado el general Azcárraga á su casa, recibiendo en el tránsito análogas muestras de afecto.

Congreso Escolar.

En la sesión matutina del Congreso escolar, presidiendo por el Sr. Serrano, ha comenzado la discusión de los temas de carácter especial con una memoria del Sr. Marcos, sobre la conveniencia de que la dirección técnica de los Centros hospitalarios dependa de los Claustros de Medicina.

El Sr. Gómez disertó sobre la importancia de las Asociaciones médicoescolares.

El Sr. Esteban, alumno de Zaragoza, disertó sobre la necesidad de formar un presupuesto extraordinario para la enseñanza veterinaria.

En este sentido se han aprobado las conclusiones, levantándose seguidamente la sesión.

## LA INFANTA ISABEL EN GIJON

Excursión en coche.

GIJON. (Domingo, mañana.) La Infanta Isabel ha realizado una excursión en coche á la aldea de Contruecas, visitando el antiquísimo palacio y la iglesia parroquial, de fundación no menos antigua.

La Infanta estuvo también en Fuen Palacios, probando aquellas aguas medicinales.

Muro derriba.

Su Alteza presenció el derribo del muro que había junto á la playa, obra importante, por ser la existencia de dicho muro un obstáculo para muchas reformas beneficiosas para la localidad.

Al acto asistió el Ayuntamiento en pleno, bajo mazas, las autoridades civiles y militares y Comisiones de todos los Centros y Sociedades locales.

Presidían la comitiva los gobernadores civil y militar de Oviedo y el comandante de Marina.

Acompañaba á Su Alteza la duquesa de Nájera y el Sr. Coello.

El alcalde pronunció un elocuente discurso, recordando las gestiones que ha sido preciso realizar para conseguir el derribo del muro, que era una aspiración de Gijón.

Terminó dando vivas, que fueron contestados con entusiasmo.

El general Ablanedo, que asistía al acto, de uniforme, gritó, emocionado:

—¡Viva el Ejército de Melilla, que defiende la Patria!

La Infanta tomó una palanqueta y tiró al mar la primera piedra.

Después firmóse acta de la ceremonia, y la Infanta se retiró en medio de grandes aclamaciones.

Oyendo misa.

La Infanta oyó hoy misa, á las once, en la iglesia parroquial de San Lorenzo.

La Infanta y las pescaderías.

Esta tarde, la Infanta Isabel estuvo en el mercado de la Pescadería.

El edificio había sido engalanado con mucho gusto.

Las vendedoras la hicieron un recibimiento entusiasta.

Una de ellas adelantóse y recitó una tirada de versos alusivos al acto.

La Infanta conversó afablemente con las vendedoras, que la obsequiaron con mariscos y sidra, y al salir la ovacionaron.

Acompañaban á la Infanta en esta visita el alcalde y la duquesa de Nájera.

## TOROS EN PROVINCIAS

GRAVE COGIDA DE PEPETE

En Santander.

SANTANDER (domingo, noche). Con un gran lleno se celebra la primera corrida de feria, con toros de Vicente Martínez.

Al comenzar la lidia empieza á llover.

El ex Presidente de la República de Venezuela, general Castro, aparece en un palco y es ovacionado.

Poco después, en el palco presidencial, engalanado, aparece el Príncipe de Mónaco con el alcalde, el gobernador civil y el presidente de la Diputación.

En otros palcos, con algunos concejales y diputados provinciales, se distribuye el séquito del Príncipe; éste es ovacionado.

Cesa la lluvia y sale el primer toro. Pepete lancea ceñido y oye aplausos.

El toro toma siete varas sin ningún penquicio.

En banderillas no ocurre nada de notable.

Pepete, después de una faena insegura, aunque valiente, coloca una trasera, que rinde al morlaco.

Segundo.—Sale el segundo, y Martín Vázquez le para con cinco lances buenos.

El bicho aguanta cinco varas por cuatro caídas.

Los caballos, ilesos.

Al salir Pepete de un quite, arráncasele el toro y le voltea de un modo aparatoso.

El diestro se levanta y se lleva las manos al vientre, y al sentirse herido, corre á la enfermería.

Vázquez se encarga del toro, al que descabella después de colocarle tres pinchazos.

Tercero.—De salida lo lancea Gaona, escuchando palmas.

El bicho acepta siete varas, por cuatro tumbos y un caballo muerto.

Recalco y Aguilita, regulares con los palos.

Gaona, azotado por la lluvia y teniendo que aguantar las dificultades de su enemigo, le da dos pinchazos, sufre un desarme y acaba con una estocada de efecto rápido.

Cuarto.—Acepta sin dificultad cinco varas; proporciona dos caídas, y deja para el arrastre un caballo.

Parcan bien Obregón y Bazán.

Martín Vázquez, que sustituye á Pepete, pasa de muleta regularmente y deja una estocada mala, saliendo el pincho por un brazo. Pitos.

Acaba descabellando.

Quinto.—Cuatro varas, cuatro tumbos y un jaco muerto.

Con las banderillas Conejito y Gonzalito cumplen medianamente.

Vázquez, regular con la muleta.

Termina con una estocada delantera y atravesada.

Sexto.—Gaona lancea con lucimiento por verónicas y faroles, escuchando abundantes palmas.

Con mucha bravura tomó el toro siete varas, por cuatro caídas y dos caballos muertos.

Agujetas y Chanito ponen buenas puyas y son aplaudidos.

Gaona coge los palos; cambia un par superior y cuega otro bueno al cuarto. Ovación grande.

Pataterillo cierra el tercio con un buen par.

Gaona da fin al toro y á la corrida con varios pinchazos y una estocada tendida.

Resumen: Los toros, bravos y de buena presencia.

Todos han llegado á la muerte muy inciertos.

Vázquez ha querido cumplir; pero, resentido de la herida, ha estado desgraciado.

Gaona, trabajador y valiente; sus faenas han gustado mucho.

Estado de Pepete.

La herida que sufre Pepete está situada en la ingle izquierda.

Ha sido calificada de grave.

El parte de los médicos de guardia ha producido honda impresión á las cuadrillas y al público.

Dice así el parte facultativo:

«El diestro José Claros (a) Pepete ha entrado en esta enfermería con una herida transversal, de diez centímetros de extensión, debajo del pliegue de la ingle, interesando en la profundidad todos los músculos de la región anterior del abdomen hasta el peritoneo, en la región infra umbilical, sin poder precisar si la herida es penetrante, por no creer oportuno el reconocimiento en estos momentos. Su estado es grave.»

Cuando se le curaba de primera intención en la enfermería, llegó un despacho de Valencia, dirigido á Pepete, invitándole á torear en aquella Plaza.

En Valencia.

VALENCIA. (Domingo, tarde.) Hoy se celebra la primera de feria.

Bomba, Cochero y Bienvenida lidian toros de Concha.

La entrada es un lleno.

A última hora se sabe que Bienvenida no torea, por tener lesionado el pie derecho.

Primero.—«Veneno», retinto, bravo y codicioso.

Toma cuatro varas por tres caídas y un caballo.

Los chicos de Bombita quedan regular en banderillas.

Bomba pasa regularmente, y termina de varios pinchazos y una delantera.

División de opiniones.

Segundo.—«Liavito», negro y bragado.

Toma cinco varas por dos caídas y cero caballos.

Cantimplas y Camará quedan regularmente en palos.

Cocherito pasa bien, y deja media y un descabello.

Ovación y oreja.

Tercero.—Atiende por «Escribano», y es cárdeno salpicado, nervioso y corretón.

Despeja la plaza al salir.

Bienvenida le veroniquea, acabando con una larga que le vale una ovación.

La salida de los quites la hace adornándose.

Con motivo de la caída de un picador, los diestros se llevan al toro, distinguiéndose en la operación Bienvenida y Bombita, que por ello reciben una ovación.

El toro es bravo y de poder, recibiendo seis puyazos á cambio de cuatro caídas y un caballo muerto.

Bienvenida coloca dos pares, al cuarto, buenos.

Rolo acaba con medio par.

Bienvenida coge los trastos de matar y, estrechándose, hace una faena inteligentísima

y magistral; pero que al final resulta deslucida.

Recibe un aviso.

Capotea el diestro y da un pinchazo que es escupido por el bicho.

Da después una estocada perpendicular.

En un viaje rápido, intenta el descabello, recibiendo nuevo aviso.

Después de seis intentos, se arma una media bronca, motivando la labor del diestro otro aviso.

Por fin, acierta.

Cuarto.—«Espejito», cárdeno. Mansurroñando toma cuatro varas, por una caída.

Barquero y Morenito lo parcan, quedando bien el primero y mal el segundo.

Bombita pasa fatigas con la muleta, y atiza al toro un pinchazo bien señalado, aunque entrando y saliendo mal; media atravesadilla y un descabello.

Quinto.—«Bañolero», castaño y astifino.

Bombita hace quites superiores, sobre todo uno al Zurito que cayó al descubierto.

«Bañolero» toma cinco puyazos, ocasionando cuatro caídas y matando un caballo.

Blanquet de Valencia y Camará se lucen con los palitroques.

Cocherito dió un pinchazo bien señalado, sin llegar, y termina con una estocada superior.

En Bilbao.

BILBAO. (Domingo, tarde.) Las cuadrillas de Mazzantino y Chiquito de Begoña son ovacionadas al aparecer en el ruedo.

Lidiase ganado de Félix Gómez.

El primero sale del chiquero manso, huído, y salta al callejón.

Toma cinco varas por tres caídas y ningún caballo.

Es banderilleado á la media vuelta.

Mazzantino brinda al Príncipe Enrique, y hace una faena pesada.

El toro está entablado.

El diestro coloca tres pinchazos, y después de cinco intentos, agarra una media aceptable.

Segundo.—De mayor bravura que el anterior, toma cuatro varas por dos caídas

cuencias para los picadores, y Gómez termina con tres de dos estocadas buenas.

Por manso, perdido es condenado al fuego el quinto de la tarde, y Barrionuevo se deshace de él con una estocada buena.

El último toro resulta el más bravo.

Recibe tres puyazos y, en cambio, derriba dos jinetes y mata dos caballos.

Gómez hace una faena buena con la muleta y termina con media estocada superior.

La entrada ha sido mala.

En Jerez de la Frontera.

**JEREZ DE LA FRONTERA** (domingo, noche).—Se ha celebrado la novillada organizada con motivo de la festividad de Santiago.

La entrada ha sido bastante buena.

Ocupaban el palco presidencial bellas y distinguidas señoras de esta ciudad; a las que acompañaba durante la corrida Manuel Jerezano.

Lidaronse toros de la ganadería de D. Felipe Salas.

Salió al ruedo el primero, y al entrar en la primera suerte campaneó al reserva apartadamente.

Por fortuna, el picador salió ileso del percance.

Tomó el bicho tres varas, sin ocasionar caídas ni matar ningún caballo.

Lo parearon Luis Frontana y Crescencio Torres, poniendo cuatro buenos pares y escuchando bastantes palmas.

Lombardini cogió los trastos y se dirigió al toro, pasándole el estro y con arte, propinando después de una breve faena con la muleta, una estocada hasta la mano.

Poco después se mató el toro, y Lombardini recibió una merecida ovación de los espectadores.

El segundo tomó cuatro varas, ocasionando dos caídas, sin matar ningún caballo.

Lo parearon bien los banderilleros José Ávila y Mariano Rivera.

El diestro López muleteó con brevedad, y atizó una estocada baja que acabó con el toro.

También escuchó palmas de la concurrencia.

El tercero tomó cinco varas, a cambio de dos tumbos de los picadores de tanda.

Entre Refugio Pérez y Manuel Rodríguez colataron tres pares, pasando el toro a cargo de Lombardini, que, después de diez pares, entró a matar, colocando una media estocada superior que hizo doblar al toro.

El cuarto tomó seis puyazos, sin ocasionar víctimas, siendo pareado por Frontana y Torres con varios pares buenos.

López, después de una faena un poco larga, atizó dos puyazos y una media superior.

El quinto, más bravo que los anteriores, tomó cinco puyazos, dejando un caballo en el ruedo.

Pareado por Ávila y Rivera, Lombardini tomó los trastos y despachó al toro de tres puyazos y una media buena.

El sexto, al salir del chiquero, fue esperado por Refugio Pérez, que le dio el salto de la garrocha con mucha limpieza.

El público le tributó una ovación.

Tomó el toro cinco varas, a cambio de cuatro caídas y un caballo.

Las espadas recortaron al bicho con arte, pasándole a la limón.

Pidió la concurrencia que parearan los diestros.

López colocó un par quebrando con limpieza y Lombardini otro bueno al cuarto.

Ambos fueron aplaudidos.

Pasó a manos de López, que, después de señalar un buen pinchazo, acabó con una estocada superior.

El público ha salido muy satisfecho de la corrida.

Los picadores han estado bien, excepto el reserva.

Con los palos los muchachos han escuchado bastantes palmas y los diestros han estado muy afortunados.

Merece especial mención el puntillero Marcario Castelán, que estuvo muy certero al matar las reses.

Las cuadrillas han sido contratadas para dar otras corridas en esta Plaza.

En Salamanca.

**SALAMANCA** (domingo, noche). Con

gran animación se celebró esta tarde la corrida de toros.

Aunque el ganado de Carriquiri no pasó de ser regular, los diestros Liguita y Pacomio Peribáñez sacaron todo el partido posible, bregando sin descanso.

Pulguita estuvo bien toreando de capa y con la muleta y estoque hizo faenas mejor que regulares.

Pacomio Peribáñez se ha ganado las simpatías del público por su buen deseo.

Haciendo quites ha estado superior, siendo ovacionado al quitar al toro, con grave exposición de su persona, en una caída al descubierta de un picador.

Matando estuvo superior, sobresaliendo en una faena de muleta metido entre los pitones, dando dos pases de pecho entre olés y aplausos.

Remató esta suerte de un soberbio volapié, del que cayó el bicho patas arriba sin puntilla.

El público salió entusiasmado.

En la misma plaza firmó la contrata para torear la corrida de feria.

Los admiradores y amigos de Peribáñez le obsequiarán esta noche con un banquete.

En Sevilla.—Un debut y varias cogidas.

**SEVILLA** (domingo, noche). Los toros de D. Anastasio Martín lidiados esta tarde han resultado bravos, excepto el último, que fue fogueado, a pesar de que tomó las varas reglamentarias.

Al banderillar al primero Rodas, le enganchó el bicho rompiéndole la taleguilla.

Torcuato estuvo regular en el primero. En el cuarto hizo una faena detestable, dando una inabarcable serie de pinchazos y de sablazos alevosos.

Oyó los tres avisos, y salieron los mansos.

Estando éstos en el ruedo, desde la barrera lo mecharon a puntillazos, distinguiéndose en la faena el banderillero Calderón.

A petición del público, que protestaba ruidosamente, fue llamado a la presidencia, quedando detenido.

Dominguín estuvo valiente, toreando con el capote y la muleta.

Al segundo le dió un pinchazo hondo, otro en hueso, una estocada delantera y caída y un descabello, escuchando una ovación.

Al quinto le despachó, entrando con valentía al hilo de las tablas, de un estocónazo atravesado en sentido contrario y otro igual, saliendo volteado y al parecer herido, retirándose a la enfermería.

Después dobló el bicho en medio de una gran ovación.

José Megía, hermano de Bienvenida, que debutaba hoy, ha demostrado deficiencia en el manejo del capote, estando bien con la muleta y miedoso con el estoque.

En el tercero tuvo fortuna al herir, dejando una corta en las propias agujas.

En el último hizo una faena desdichada, toreando desde lejos y mal.

Dió tres pinchazos y un metisaca delantero.

Dominguín recibió una herida en la parte media, pared posterior del hueso axilar derecho. La herida es penetrante y de seis centímetros de extensión.

Además sufrió la fractura del omoplato derecho.

Dominguín fue conducido en carruaje a la fonda.

El picador Anguita también fue conducido a la enfermería con la fractura del quinto metacarpiano del pie izquierdo.

**VIAJE DEL REY**

Mal tiempo.—La otrenda.

**SANTIAGO** (Domingo, tarde). Después de un día espléndido como el de ayer, hoy amaneció brumoso, cayendo una lluvia torrencial en el momento de ponerse en marcha la comitiva, para hacer la ofrenda al apóstol Santiago.

La comitiva no siguió, por esta causa, el trayecto acordado, y penetró en la Catedral por la puerta más cercana al Palacio.

El Rey vestía el uniforme de caballero de Santiago, ostentando las cruces de las cuatro Ordenes militares.

Al entrar en la capilla la comitiva regia, el deán entrega a Don Alfonso las llaves de plata de la Basílica.

Flamberge y Reginal se emboscaron detrás de la barricada que habían improvisado.

Dos soldados iban a la descubierta delante del resto de la tropa.

En el momento en que llegaban a algunos pasos del obstáculo que les cerraba el paso, Flamberge y Reginal hicieron fuego; los dos hombres cayeron.

—¡Diez y seis!—dijo el capitán.

Era el 5 de diciembre por la mañana, y si nosotros hemos dado día por día la fecha de los distintos acontecimientos que llenan estas últimas páginas, es porque este detalle tiene una gran importancia desde el punto de vista del desenlace, hacia el cual caminamos a grandes pasos.

En el momento en que empezó el combate, Flamberge vio a Santiago, que estaba en pie detrás de él, pareciendo esperar sus órdenes.

—Amigo mío—le dijo dulcemente,—el señor marqués no quiere que por causa nuestra te ocurra ningún mal. Tienes mujer e hijos; véte al lado de ellos, y no te muevas de allí hasta que recibas nuevas órdenes.

Santiago dudaba.

—¿Has oído?—dijo Reginal.—¡Anda!

Y le despachó con un ademán imperioso.

El buen hombre se alejó, seguramente a disgusto, porque volvió la cabeza varias veces, esperando, sin duda, que su amo le llamase.

Al fin desapareció y penetró en el pabellón que habitaba, a la derecha del puente, frente a casa del marqués.

El capitán, entretanto, volvía a cargar sus armas y observaba al enemigo.

La inesperada resistencia que encontraban de repente pareció hacerles vacilar un momento, porque se detuvieron.

Seguidamente toman asiento frente al trono los individuos de la comitiva regia.

Los prelados asistentes a la ceremonia y el jefe del Gobierno tienen señalados asientos especiales, que ocupan.

En los siales del coro están los Grandes de España, los caballeros del Toisón de Oro y los de la Orden de Santiago, que visten uniforme.

El Rey subió al camarín del Apóstol, abrazando la imagen y tocando con la espada la esclavina de la estatua.

El Sr. Maura también abrazó la imagen del Apóstol.

El Rey saldrá por la puerta del Santo, siguiendo la tradición establecida por los peregrinos que todos los años vienen a Santiago.

**Banquete.**

Terminada la ceremonia religiosa, habrá un banquete, al que asistirán los caballeros santiaguistas, marchando después el Monarca con el mismo séquito de automóviles con que ha venido.

**Regreso.**

No está aún fijada la hora en que el Rey emprenderá la marcha.

El Sr. Maura está satisfechísimo del recibimiento hecho al Rey, y está misma impresión tiene el Monarca.

**Buques extranjeros.**

**FERROL** (Domingo, mañana). Procedente de Lisboa ha fondeado el crucero portugués *Adamastor*, de 1.750 toneladas y con 14 cañones.

Sus tripulantes son 280, y lo manda el capitán de fragata Luis Antonio Afra.

Viene el *Adamastor* a cumplimentar al Rey Alfonso, en nombre del Rey Manuel.

Esperase a los acorazados alemanes *Brunswick* y *Lohringen*, que se unirán a la escuadra aquí fondeada.

El martes los revisará el Rey.

En el palacio de los duques de la Conquista.

**Preparativos en Ferrol.**

**FERROL** (domingo, noche). Ha llegado el Rey al palacio de los duques de la Conquista, distante de esta población 18 kilómetros.

En el mismo palacio se alojan el jefe del Gobierno, el gobernador civil de la Coruña, ayudantes del Rey Sres. Loriga, Boado y Echague, marqués de la Torrejilla, conde de San Román y jefe de la ronda del Rey.

Ha sido el palacio de los duques de la Conquista espléndidamente decorado, particularmente el comedor y el despacho del Rey.

La comida ha sido amenizada por una orquesta de bandurrias y guitarras.

El Rey vendrá al Ferrol mañana a las nueve y media.

Después del «Te Deum» irá al astillero, donde será obsequiado con un «lunch».

**ANDALUCÍA**

**Seguieren los incendios.**

**CADIZ** (sábado, noche). Continúan repitiéndose con lamentable frecuencia los incendios en los campos de esta provincia, produciendo grandes daños a las propiedades y al arbolado.

**Disgusto en la Carraca.**

Ha producido hondo disgusto en la Maestranza del arsenal de la Carraca el despido de obreros verificado hoy por falta de consignación.

El Círculo Mercantil y otras entidades, gestionan del Sr. Ferrándiz, que está en el Ferrol, que resuelva este conflicto en favor de los obreros.

**Animación en Jerez.**

**JEREZ DE LA FRONTERA** (sábado, noche). Reina gran animación con motivo de la novillada que se ha de celebrar el día de Santiago, en la que se lidiarán reses de don Felipe Salas, por las cuadrillas de diestros mejicanos.

La velada en las calles del Duque de Almodóvar y de Lencería está animadísima.

**Lerroux a España.**

**CADIZ** (Domingo, tarde). En el vapor «Valbanera», de la Compañía Pinillos, ha salido para España el Sr. Lerroux, según despachos que aquí se han recibido.

El vapor hará escalas en Montevideo, Santos y Tenerife.

Desde Tenerife vendrá a Cádiz, llegando el día 14 de agosto.

Los republicanos de aquí harán a Lerroux un gran recibimiento y fletarán un vapor para ir a saludarle.

Además obsequiarán con un banquete.

**Los moros de la Embajada.**

**CADIZ** (Domingo, tarde). En el expreso han llegado los moros que formaban el séquito de la Embajada.

En la estación se hallaban el gobernador civil y militar, en traje de paseo.

Se adoptaron grandes precauciones.

La policía contenía a un grupo de doscientas personas, que vio pasar silenciosamente a los moros.

Desde la estación al muelle fueron en coche cerrado, embarcando en el «María de Molina».

Desde que han salido de Madrid los moros no han comido.

A la una y media de la tarde zarpó el cañonero «Doña María de Molina».

**Contra un muelle particular.**

**HUELVA** (Sábado, noche). A las dos de la tarde se han cerrado todas las fábricas, comercios y hasta las farmacias. Nunca se conoció tan importante manifestación de protesta.

Enorme gentío dirigió a la Plaza de Toros para asistir al mitin de protesta contra el proyecto de la Compañía Alkali.

A las seis de la tarde comienza el acto, en medio del mayor entusiasmo.

Hablaron ilustres personalidades, que patentizaron la inevitable ruina de la ciudad, en el caso de prosperar los proyectos de la Compañía Alkali, después de los enormes sacrificios que se ha impuesto Huelva para engrandecer su puerto.

Todos los oradores convinieron en que el Estado no puede permitir que frente a su puerto se levante otro particular para hacerle la competencia.

Un orador aludió a los grandes proyectos del director de las obras del puerto, señor Montenegro, que fue ovacionado.

El desfile se hizo con orden.

En breve marchará a Madrid una nutrida Comisión para exponer al Gobierno las aspiraciones de Huelva.

**Seguieren los incendios.**

**JEREZ DE LA FRONTERA** (Domingo, tarde). Continúan los incendios en los campos.

Ayer han arvido en el cortijo de Isletes Bajos, propiedad del Sr. García Cañiz, 15 aranzadas de monte bajo y 50 de encinares.

El fuego corrióse al chaparral de Herrera y se quemaron 300 aranzadas de monte bajo y 200 de chaparros.

Créese que este fuego ha sido casual.

**Una suscripción.**

**JEREZ** (Domingo, tarde). *El Mensajero* ha abierto una suscripción en favor de las familias de los reservistas.

En Jerez.

**JEREZ** (Domingo, tarde). En la novillada a beneficio de la Asociación de Caridad, presidida por las lindas señoritas Mariana Goytia, Mercedes Ruiz, Cristina Ramírez y María Luisa y Angeles Hidalgo.

**Transporte austriaco.**

**CADIZ** (domingo, tarde). Ha llegado el hermoso transporte austriaco «Gaa», de nueve mil toneladas, con 170 tripulantes.

Fueron a bordo el cónsul Sr. Rodríguez Guerra y las autoridades, cambiándose los saludos de costumbre.

El miércoles marchará el «Gaa» a Pola (Austria), con objeto de artillarse.

El barco es muy visitado y los marinos tienen con los visitantes toda clase de atenciones.

**CANARIAS**

**Terrible doble parricidio.**

**LAS PALMAS** (Sábado, madrugada). El matrimonio Bartolomé López, de treinta años, y Carmen Blanco, de veinticinco, tenía tres hijos y la mujer hallábase en cinta.

Ayer, en plena calle, el marido la acometió con un enorme cuchillo, clavándosele por la espalda.

Carmen cayó boca abajo, recibiendo ya en el suelo, un sinnúmero de puñaladas de su marido; quien no pudiendo degollarse, clavóse el cuchillo en el corazón, cayendo sobre su víctima.

Este crimen ha impresionado mucho a la opinión, por no recordarse otro más brutal.

**Seguramente, que si nuestros dos héroes hubiesen tenido armas a discreción, habrían podido destruir una a una todas las filas del destacamento.**

Colocados en medio de la columna, el conde y el señor de Vaudremont estaban furiosos de su impotencia.

—¡Adelante! ¡Adelante!—gritaban rabiamente.

Desgraciadamente el espacio en que estaban encerrados no permitía a los soldados oír las excitaciones que les dirigían.

La tercera tentativa de ataque a la barricada no fué más afortunada que las anteriores; pero más prudentes por el ejemplo de sus compañeros, los jinetes tuvieron buen cuidado de resguardarse con sus monturas, de modo que si los tres caballos que formaban el frente de ataque cayeran, uno solo de los jinetes fuese alcanzado.

El pánico que se produjo esta vez demostró al fin al señor de Morlay y al oficial la inutilidad de sus esfuerzos, porque Flamberge oyó claramente la voz del señor de Vaudremont, gritando:

—¡Alto!

El capitán adivinó el proyecto del barón. Indudablemente quería reunir sus fuerzas, ganar la orilla derecha del Indret y pasarla a nado.

El río era tan estrecho que no podían pasar más de uno o dos jinetes a la vez.

Pero Flamberge, que estaba atento a todo, miró la mecha, viendo que sólo faltaba un minuto para que estallase la mina.

Y no queriendo que escapasen a este medio de destrucción, sobre el que había contado mucho más que con la débil barricada que le defendía, cogió del brazo a Reginal y se lo llevó corriendo hacia la casa.

**Cruceiro brasileño.**

Ha entrado en el puerto del Refugio el crucero brasileño *Barroto*, cambiando sus saludos con la plaza.

El santo de la Reina.

**LAS PALMAS** (sábado, noche). Se ha celebrado en el Gobierno Civil una brillante recepción, con motivo del santo de la Reina, asistiendo las Audiencias territorial y provincial, el comandante y las autoridades de Marina, el Ayuntamiento, el delegado del Gobierno en las Canarias orientales, los diputados a Cortes y gentileshombres, los títulos de Castilla, el Cuerpo consular y otras autoridades, Coporaciones, jefes y oficiales de la guarnición y el alcalde, Sr. Bethencourt.

Todas las Armas rogaron al capitán general que transmitiese a S. M., en nombre de esta capital, el sentimiento de su respetuosa adhesión.

La ciudad estuvo engalanada; en el puerto todos los buques lucen empavesados, y las baterías de la isleta, lo mismo que los buques de guerra extranjeros, hicieron las salvas de costumbre.

**Visita del comandante del Banete.**

El comandante del crucero brasileño «Banete», llegado ayer, visitó hoy, acompañado del cónsul de dicho país, a las autoridades locales.

**Miseria en Fuerteventura.**

**LAS PALMAS** (Domingo, mañana). Bajo la presidencia del alcalde, se ha reunido hoy la Junta de vecinos, con objeto de allegar recursos para aliviar la miseria que reina en Fuerteventura, de cuya isla se reciben noticias verdaderamente dolorosas.

Confíase en allegar importantes recursos con prontitud; pero siempre serán insuficientes, y se ha acordado volver a implorar el auxilio del Gobierno.

**CATALUNA**

**Varias noticias.**

**BARCELONA** (sábado, tarde). Los periódicos elogian la iniciativa de la marquesa de Castellfort en favor de los reservistas.

—Han sido nuevamente denunciados *El Progreso* y *El Poble Catalá*.

—El Juzgado ha ratificado la prisión de los detenidos durante los sucesos desarrollados aquí el lunes y el martes últimos.

—Los solidarios comentan el telegrama de Maura, referente a la apertura de Cortes.

—El gobernador civil ha impuesto una multa de 25 pesetas a las religiosas de la Casa Infante, asilo de huérfanas, porque dispararon cohetes en la noche del martes, con motivo de la fiesta de la Institución, causando la consiguiente alarma.

**Riña sangrienta.**

**BARCELONA** (Domingo, mañana). A pesar de ser verben y víspera de fiesta, ha habido anoche poca animación en las calles y en los espectáculos públicos.

El único episodio que ha habido que lamentar ha sido una riña entre dos hampones en un baile de la calle de la Libertad, junto a la cárcel de mujeres.

Ladislao Ferrándiz fue injuriado por Juan Masagenes y resolvieron dilucidar la cuestión en otro sitio.

Masagenes intentó ser madrugón, pero Ferrándiz le asestó una puñalada antes de que tuviera tiempo de sacar el cuchillo.

Realizada la agresión, Ferrándiz se dio a la fuga, refugiándose en la escalera de una casa que halló abierta, donde hubiera pasado inadvertido, si no fuera porque un perro de su propiedad, que le seguía, se puso a ladrar al sereno cuando este, con otros dos individuos, pasaba en su busca.

Masagenes hallase gravísimo, pues la cuchillada le recibió en el cuello.

(111)

Folleto de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

**FLAMBERGE**

FOR

**PAUL SAUNIERE**

Cierto que era de noche; pero el ojo de Flamberge estaba demasiado ejercitado para oírlos.

—Están hoy en Amboise—dijo—y mañana, a las nueve, estarán en Chedigny. Es todo lo que quería saber.

Y volviendo grupos se volvió con Reginal a Chedigny, tan tranquilo en apariencia, como si hubiera dado un paseo insignificante.

Efectivamente; mientras más se acercaba el momento decisivo, parecía más tranquilo y resuelto.

Estaban sentados cerca de un buen fuego. Flamberge cargaba las pistolas de Reginal y las suyas, y dos arcabuces que había encontrado en la casa.

Al día siguiente, a las siete de la mañana, entró en el cuarto de Reginal, que había acabado de vestirse.

Apenas era de día, y una espesa niebla se extendía sobre el río y las praderas que le bordeaban, envolviendo también la casita.

El capitán observaba el tiempo a través de los cristales con cierta inquietud.

—No disparará el sol esta horrible niebla?—murmuró.

Y como para responder a esta invocación, apareció en el horizonte una ancha mancha

DE MADRUGADA

UN HOMICIDIO

En la calle de Calatrava se ha cometido un crimen a última hora de la madrugada de ayer...

Se encontraban en un cafetín dos sujetos, llamados Braulio Rodríguez, Joaquín Pérez y otro apodado el Requesonero...

Discutieron los hombres sobre cuestión de faldas, y con tal motivo se inició una disputa que acabó de mala manera...

Ofendido el Requesonero por las burlas e insultos de los otros dos hombres, se armó con una enorme faca y cayó sobre ellos...

Después de cometido el crimen, huyó el Requesonero. Hubo que trasladar al herido Braulio a la Casa de Socorro...

Al ingresar en el benéfico centro hubo que administrarle sin pérdida de momento los Santos Sacramentos.

La herida que sufría Joaquín no tenía importancia. El Juzgado se constituyó en la Casa de Socorro...

Entre ellas al dueño del cafetín, a Joaquín Pérez y a la mujer que estaba con ellos, que quedó detenida.

El agresor se presentó poco después de las seis de la madrugada en la Casa de Socorro, convicto y confeso.

Braulio Rodríguez falleció horas después a consecuencia de las heridas.

Boto muletea sereno y con arte, pinchando varias veces feamente, hasta dar una cortada.

EN VISTA ALEGRE

Los toros son de Jesús Mateos, vecino del Escorial.

La entrada, buena.

PRIMERO

Negro bragao, con voluntad y poder, toma tres puyazos, acometiendo y derribando cinco veces, quedan para el arrastre cuatro puyazos.

Chispa y Ritoret clavan dos pares y medio regulares. Alvaradito encuentra al toro como una mala va, le pasa de cerca y breve, terminando con media contraria que le aplauden.

SEGUNDO

Berrendo en colorao, toma dos puyazos matando un caballo, siendo condenado a fuego. El Montañés y Salvadorillo porean medianamente.

Cocherito de Madrid le pasa de muleta bien, atiza un pinchazo hondo bueno, después se pone algo pesado, dando un pinchazo trasero y una atravesada.

TERCERO

Chorroa, toma tres varas derribando otras tantas veces sin ocasionar bajas.

En banderillas se aplaude la brevedad de Formalito.

Minerito le pasa con precauciones, aprovechando larga una ladeada.

CUARTO

Negro, bien armao, toma cuatro puyazos, derribando dos veces.

Alvaradito clava tres pares, uno bueno. Después le pasa desconfiado sufriendo varias coladas, le larga un metisaca sin soltar, que acaba con el toro.

QUINTO

Negro meano, grande y de muchos pies, intenta saltar detrás de El Montañés, cogiéndole en el aire y sacándole al ruedo. Montañés se lastima del pie derecho.

A la primera vara muere el único caballo que quedaba, terminándose la suerte de varas. En la suerte de banderillas hay gran lío, colocando varios pares Formal y Cocherito de Madrid.

Cocherito de Madrid encuentra al manso algo huido, atiza un pinchazo bueno, tres pinchazos, media perpendicular y otras cosas en el pescuezo.

SEXTO

Negro, salta varias veces la barrera. Como no hay picadores, Alvaradito nos divierte con unos capotazos que se aplauden.

En banderillas, nada notable. Minerito trastea, sufriendo algunas coladas, pincha no sabemos dónde, porque estamos a oscuras, vuelve a pinchar otras dos veces perdiendo los avíos, dejando una caída y contraria.

MANZANILLA

Parte facultativo. Durante la lidia del quinto toro ha ingresado en esta enfermería el diestro Luis Puertas (El Montañés), con un puntazo y una contusión en la pierna derecha.—Dr. Pamplona.

EN TETUÁN

Con menos entrada que la del domingo anterior, se celebró ayer la novillada anunciada. Los toros eran procedentes de... ¿qué falta hace saberlo? Basta decir que fueron mansos como inocentes corderillos, y que, por el exceso de «bonachones», fueron fogueados cuatro de los seis que se lidiaron.

Es decir, que aquí seguimos con la afición a los fuegos artificiales.

Los diestros encargados de divertirnos eran Infante, Luis Mauro y Algeteño.

Infante mató al primero de una estocada con travesía. Al cuarto, de una tendida y descabello a la primera. (Palmas.) A Mauro le tocaron los huesos más amargos.

Su primer bicho falleció de una estocada en el bolsillo del chaleco, y el quinto de una porción de pinchazos y estocadas, haciéndose la cosa muy pesada, y escuchando el diestro hasta dos avisos.

Hay que decir, en favor del torero, que el bicho se encogió en todas las veces que le entró a matar.

Algeteño anduvo de cabeza en su primero, porque el bicho era un topón, y acabó con éste de un pinchazo, media delantera alargando el brazo, otro pinchazo leve y una «puñalada traperera». (Pitos.)

En el sexto estuvo muy valiente, tumbando a su enemigo de tres pinchazos y una estocada buena, tirándose a matar esta vez usando, en vez de muleta, la montera. (Palmas.)

Se aplaudió mucho al banderillero Chiquito de Madrid. Cumplieron como buenos Pelucho, banderillero, y los picadores Masenga y Nene.

ESTADO DEL TIEMPO

Una temperatura y viento fuerte que finge descenso mayor termométrico, han dado en conjunto un día relativamente fresco y agradable.

En casi toda España ha ocurrido otro tanto, pues el SO. reinante en Madrid ha sido general en la península, y en toda ella, además, despegó el cielo desde que el sol se elevó algo sobre el horizonte.

En todo el litoral reina, como ayer, alguna marejada.

El equilibrio momentáneo de las presiones atmosféricas se ha roto, y del ambiente removido por el viento ha desaparecido la fuerte borrasca que caracterizó los pasados días.

VUELCO DE UN AUTOMÓVIL

Un muerto y tres heridos

En un lacónico telegrama recibido anoche en Madrid, se daba sucinta cuenta de un horrible accidente ocurrido en la carretera de Madrid a Irún, a un automóvil desconocido.

El suceso proporcionó la muerte a una de las personas que ocupaban el vehículo. Otras tres que viajaban en el mismo resultaron heridas de importancia.

El vuelco ocurrió en el kilómetro 17 de dicha carretera, a la altura de un puente que hay cerca del paso a nivel donde la carretera tiene una curva rápida, peligrosísima para los automóviles cuando los conductores no conocen perfectamente aquel accidente del camino.

Las autoridades locales dicen en su telegrama, que sobre la cuneta fué encontrado el cadáver del viajero.

Los demás heridos fueron auxiliados en el inmediato pueblo.

SIEMPRE CURA

ó por lo menos alivia, el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos, las enfermedades del aparato digestivo, por crónicas que sean, aunque tengan una antigüedad de treinta años y no se hayan aliviado con los demás tratamientos.

A los maestros de las escuelas de esta capital

El señor delegado regio de enseñanza de Madrid encarece a los señores maestros de las Escuelas públicas la necesidad de que, a la vez que su celo, demuestren su confianza en la presentación de los trabajos escolares para la próxima Fiesta de la Escuela, respondiendo así a los laudables altos fines que en el cumplimiento de la ley se persiguen en esta parte, dando pruebas por otra de que con su espíritu disciplinado desoyen las habilidades de los que constantemente viven educando al Magisterio en estas y otras rebeldías del desaliento.

El Magisterio de Madrid debe concurrir en masa al acto próximo de la Fiesta de la Escuela, teniendo como tiene tantos elementos, en la seguridad de que sus trabajos serán garantidos, protegidos y bien expuestos por una Comisión ejecutiva que funciona con fe incansable para recibirlos y colocarlos como corresponde al decoro de todos.

Así nos lo asegura la Delegación regia.

LOS TEATROS

GACETILLAS

Zarzuela.—Probablemente el sábado de esta semana abrirá nuevamente sus puertas este teatro con una compañía cómica dirigida por el primer actor Manuel Salvat, que dará un número de representaciones durante el mes de agosto.

Oportunamente completaremos detalles.

NOTICIAS GENERALES

La Real Academia de Medicina de Granada, a la que fué pedido informe oficial sobre las virtudes de los Salicilatos de bismuto y cerio, preparados como especialidad por el Sr. Vivas Pérez, informó haber obtenido satisfactorios resultados en todas las enfermedades del tubo digestivo.

Ninguna otra preparación similar tiene tantas garantías.

El ministro de la Gobernación se ha limitado, en su entrevista con los periodistas, a decir que el Rey había llegado a Coruña y que no se abreviará la excursión regia.

Se nos ruega la publicación del siguiente suelto:

«En los exámenes verificados últimamente para el ascenso a oficiales de la E. de R. de los sargentos que por reunir condiciones fueron nombrados alumnos oficiales de las Academias regiminales, fueron, aunque en número muy escaso, suspendidos algunos, y se desearía que el señor ministro de la Guerra autorizara que los que perdieron en una asignatura ó ejercicio, pudieran repetir en septiembre, como sucede con los alumnos de las Academias y demás Centros, a fin de que los que resultaran aprobados ascendieran y estuviesen en disposición de ir a campaña.»

En favor de estos sargentos existe además la circunstancia que hubo varios tribunales examinadores, por lo que no ha podido existir el mismo criterio.»

Bajo la presidencia del alcalde ha celebrado ayer sesión la Junta Municipal de Asociados.

Entre los asuntos aprobados figura el pliego de condiciones para el concurso de arriendo del Teatro Español.

El dictamen relativo a la adquisición de la casa número 4 de la plaza de la Villa, para instalar en ella oficinas municipales, quedó sobre la mesa hasta el lunes próximo, día en que volverá a reunirse la Junta, a las diez y media de la mañana.

Aunque en forma de pregón, existe el anuncio hasta en los lugares más humildes. Pidan las tarifas combinadas de publicidad a la Empresa anunciadora LOS TIROLESES, Conde de Romanones, 7 y 9, entresuelos.

La Soledad, Desengaño, 10. Servs. fúnebres.

El mejor dentífico del mundo, NACARINE, preparación vegetal é inofensiva; probado.

Anoche se celebró la verbena de Santiago en la calle de este nombre y sus alrededores. Afuyó mucha gente, y la animación duró hasta altas horas de la madrugada.

De un día a otro se pondrá en vigor un acuerdo franco-español, reduciendo en unos cinco céntimos la tasa por palabra en los telegramas de uno a otro país.

Según El Siglo Médico, las enfermedades predominantes son propias de la estación, además de las endémicas que viene sufriendo Madrid. Siguen en decrecimiento el tifus exantemático y el sarampión. La viruela continúa con igual intensidad. Abundan los desarreglos intestinales, diarreas tenaces y repetidas; enteritis y enterocolitis con la hipostenia y reflejos sobre el triplánico. También son frecuentes las fluxiones hemorrágicas de la nariz y el recto.

Nos comunica un suscriptor que ayer subió en el tranvía de la Prosperidad para bajar en la Puerta del Sol. El cobrador, mediante el pago de los 20 céntimos, le entregó el billete donde consta el trayecto y el precio; pero al llegar a la Red de San Luis el pasajero vióse obligado a descender, porque el tranvía no llegaba a la Puerta del Sol, a pesar de constar en el billete.

Nuestro comunicante dice también que protestó del hecho ante dos inspectores, y no le hicieron caso. La Compañía de Tranvías del Norte debe corregir este abuso.

SECCIÓN OFICIAL

LA "GACETA."

SUMARIO

GUERRA.—Real orden concediendo cruz de primera clase del Mérito Militar con distintivo blanco al capitán de Artillería D. Eliseo Lórga y Parra.

HACIENDA.—Real orden declarando que la rebaja del recargo municipal sobre los alcoholes, dispuesta por la ley de 10 de diciembre último, sólo afectará a los contratos de arriendo del impuesto de Consumos celebrados a partir del 13 de dicho mes.

Otra disponiendo que las plazas dejadas por los reservistas llamados a filas se cubran solamente en caso de imprescindible necesidad.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estado.—Asuntos contentiosos.—Anunciando el fallecimiento en el extranjero del súbdito español Joaquín Orejuela y Durán.

Guerra.—Inspección general de las Comisiones liquidadoras del Ejército.—Relaciones de individuos ajustados pertenecientes al 1.º, 3.º y 6.º Tercio de guerrillas de Cuba.

Marina.—Dirección general de Navegación y Pesca marítima.—Aviso a los navegantes. Grupos 110, 111 y 112.

Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Carreteras.—Aprobando el acto de recepción parcial de materiales para reparación de la carretera de Burgos a Peñacastillo.

Marina.—Anuncios astronómicos que deben insertarse en los Calendarios de Castilla la Nueva, correspondientes al año 1910.

Fomento.—Compañía de los Ferrocarriles de Madrid a Zaragoza y a Alicante.—Adición a la tarifa especial X, número 9, P. V., para transporte de habas secas, avenas, etc.

AL CERRAR

Crucero francés.

TENERIFE (domingo, noche). Procede de Dakar, ha llegado hoy a este puerto el crucero de guerra francés «Goeland».

Desplaza 600 toneladas. Consta la tripulación de 94 hombres.

Lo manda el teniente de navío de primera clase Leball.

Permanecerá aquí varios días.

Las fiestas de Santiago.

Se celebran con gran animación las fiestas de Santiago.

La procesión cívica ha resultado brillante, asistiendo a ella numeroso público.

El Sr. Tophan, beneficiado de la catedral, ha pronunciado notable oración en la fiesta religiosa.

Los paseos, tanto ayer como hoy, han estado concurridísimos.

Fiesta escolar.

Se ha celebrado en los salones de la Diputación provincial la fiesta escolar, asistiendo las autoridades civiles y los maestros y alumnos de ambos sexos de todas las escuelas.

El acto ha revestido gran brillantez y el público ha sido muy numeroso.

Buques esperados.

En breve llegarán varios buques de guerra de distintas nacionalidades.

Al puerto de Orotava llegará pronto el nuevo vapor inglés «Aguila», conduciendo cien «touristas» que se proponen visitar esta isla.

También llegará luego el vapor italiano «Valparaiso», que conduce a los naufragos del vapor de la misma Compañía «Santiago», perdido en las costas de Chile.

En Tenerife.

TENERIFE (domingo, noche). Se ha celebrado la primera corrida, con media entrada, lidiándose cuatro bichos de Campos Va-

rela, de los cuales el primero ha resultado buey, el segundo bueno y los demás regulares.

Calderón, superior en quites y regular matando.

De los banderilleros se han distinguido Campos y Lobato.

Caballos muertos, siete.

Toros en Vichy.

VICHY. Se han lidiado toros en esta población.

El diestro Guerrerito mató a sus tres toros de tres estocadas, estando superior en la breña y en la suerte de banderillas.

El Canario estuvo también afortunado.

Boletín religioso del día 26.

Santos del día 26 de julio.—Santa Ana, madre de la Santísima Virgen; Santos Simfronio, Jacinto, Olimpio y Teodoro, mártires; San Simeón, monje; San Valente, confesor, y Santa Exuperia, mártir.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las Monjas de Santa Ana (calle de Torrijos, Guindalera), y habrá solemne función a Santa Ana, predicando D. Miguel Barragán; por la tarde, a las seis y media, estación, rosario, preces y reserva.

En Santa María, ídem a Nuestra Señora de la Flor de Lis, al anochecer.

La misa y oficio son de Santa Ana.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Esperanza en Santiago, del Corazón de Jesús en las Niñas de Leganes, ó del Buen Consejo en los Luises y Espíritu Santo. Espiritu Santo.—Adoración nocturna. Turno, Santa Isabel de Hungría.

Espectáculos del día 26

Apolo.—7 1/2.—(Función extraordinaria a beneficio del coro general).—El método Gorritz.—Los hombres alegres.—Las bribonas.—El método Gorritz.

Novedades.—7.—Condición humana.—En una casa de préstamos.—Las acciones de Adán.—La nubecita.

Gran Teatro.—7.—La pajarrera nacional.—La ola negra.—La pajarrera nacional.—Dora, la viuda alegre.

Latina.—5.—El chico de la portera.—Pura, la cantante.—El niño de los tangos.—La gente seria.—La Mañana.—La r. pública del amor.

Kadrleho.—6 1/2.—La monja deseaza (doble, a precio de senecillo).—Franciert.—El soldado de San Marcial (doble).

Coliseo Imperial.—Desde las 5 1/2, secciones de cinematógrafo y notables números de variedades.

El Polo Norte.—Cinematógrafo al aire libre.—Concierto por la banda de Cazadores de Figueras, restaurant, cervicería, helados.—Dos secciones diarias, a las 8 y 10 y 11 1/2.

Salón Venezia.—7 1/2.—El primer torro.—El lazo doble.—Los sombreros.—¿Quién será? (doble sensacional).

Tivo 1.—9.—El campanero de San Lorenzo.—La carne fina.—El campanero de San Lorenzo. Bailete.—7.—Cinematógrafo (números variados).—Beneficio del popular clown Santos (dos secciones).—El clown Santos, en que tomarán parte los artistas de su trabajo que se encuentran libres en Madrid.—Cine al grafo.

Salón Nacional.—Secciones de cinematógrafo y variedades.—Gran éxito de Les Clapins, equilibristas sobre bolas.—Toisset, xilofonista.—Bella Mora, euphetista.

Exposición General de la Infancia.—(Jardines del Retiro).—Abierta todos los días.—Entrada, 30 céntimos, con inclusión del derecho del timbre. Los niños menores de diez años gratis.

A las diez de la noche: Concierto especial por la banda municipal, a beneficio de los reservistas de Madrid. Entrada, dos pesetas.

Cinematogra o del Retiro (junto a la vaquería).—Grandes funciones, amenizadas por un conuido pianista, desde las 8 a 12 de la mañana y de 5 a 8 de la tarde.

Nuevas películas. Ciudad Lineal.—En el teatro, desde las seis de la tarde, cinematógrafo; a las ocho, el célebre ilusionista japonés The Great Matilla.—Los notables ciclistas acrobáticos The Thepans.—Kursaal a las diez de la noche.—La Napolitana y su groom Molina.—Argentina.—Despedida de Dalia y Mari-Cell.

Todos los días máquina voladora, conciertos al aire libre, carrusel infantil, pim, pam, para americano, recreos varios, restaurant.

Cinefón.—De 6 de la tarde a 8 1/2 de la noche y desde las 9 a la 11 1/2.—Precio: teatro.—Compañía de variedades y cinematógrafo.—Grandes atracciones.—Conchita de la Feria.—Debut de J. Frossos.—El hombre muñeco.—Parque de recreo.—Navegación simulada en el vapor Lepanto.—Conciertos.—Husiorama.—Toboggan.—(olumpios).—Grutas fantásticas.—Paseos.—Café restaurant.

Entrada al Parque.—Tarde, 25 céntimos.—Noche, 30.

AVISOS ÚTILES

Generador de vida

La impresión profunda producida en el público por las curas milagrosas del Zidal en los casos de neurastenia, de anemia y de agotamiento, se acrecienta cada día. Todos los que están debilitados, sin vigor, los excedidos, los neurasténicos, cuantos en las batallas de la vida han visto desaparecer atrofada su energía cerebral ó muscular, recobran la salud con este medicamento extraordinario que se ha llamado el GENERADOR DE VIDA.

De venta en principales farmacias.—Agentes: Cebrían y Compañía, Barcelona.

LOS JABONES que gozan de mayor aceptación son los de La Central.—Teléfono, 903.

JUAN PADROS

AL CAPRICHICO ALCALA, 26 (moderno). Por fin de temporada, trajes lavables para niños y niñas, a 2 pesetas. Para señora, a 15. Falda, guarnipoyos, abrigos de viaje, vestidos de tussor, etc., a precios excepcionales.

COMPANIA COLONIAL CALLE MAYOR, 32, Y MONTERA, 8

SUS CHOCOLATES PREFERIDOS BOMBONES Y NAPOLITANAS Variado surtido en tés legítimos de la China. Especialidad de la Casa: "TE HOA-SSE", en cajas metálicas de 1,25, 2,50 y 5 pesetas.

HONORIO RODRIGUEZ Y C.ª. se abre para proveer la plaza de cobrador de la Real y Ilustre Congregación de N.ª S.ª de la Soledad y Desamparado. Plazo de condiciones de 14.8 hasta el 24. Encomienda 10.2.º REGIAS. Método infalible para toda clase de retratos. Farmacia Burot, 2. Nantes, Francia.

MEDICOS MARINA CIVIL--INTERPRETES SANIDAD--SEÑORITAS--CORREOS

Clase preparatoria desde 1 de Agosto para la próxima oposición. Apuntes completos. Prop. para el examen de octubre. Prep. para Telégrafos y Telégrafos. Apuntes gratis. Apartos de las 1.500 plazas convocadas. Intrínsecos.

ACADEMIA INTERACIONAL, PEZ, 17, PRINCIPAL, MADRID. APARTADO CORREOS 295. TELÉFONO 2.697

EL COMISARIO DE GUERRA INTERVENTOR DEL MATERIAL DE INGENIEROS DE ESTA PLAZA

HACE SABER: Que siendo necesario proceder al arrendamiento de un edificio en esta corte para establecer las oficinas y archivos de la primera Sección de la Inspección general de las Comis. de Ingenieros...

BOTAS para hombre, en 1.º, 13 ptas. 13 ptas. Zapatos de fieltro N.º 1.º, 13 ptas. ESPOZ Y MINA, 20, PRAL Y COLIATA, 2, PRAL Siempre piso principal. Mosa Autos. Rafael Calvo, 5.

DOLORES de muelas. Desaparecen instantáneamente con las Gotas calmantes de Sánchez Ocaña. Noque-man ni perjudican la dentadura. De venta, Atocha, 35, Madrid y prales farmacias de España. Se remiten dos frascos con certificado por 2,50 ptas. en libranza no sellos.

Galletas OLIBET. Srdto. barato, 1 clas. h.º 1,25 » especial, 16 » » 1,30 » extra, 24 » » 1,40 » selecto, 30 » » 1,50 » rotas finas, » 2,25 La Negrita, Alcalá, 33 y 5. Dentista R. RODRÍGUEZ Carretas 13. » para trasplante o para extra. » Srado por tienda cerca Puerta Sol y alquiler que no exceda 600 ptas. Overtas por carta: n.º 49, Madrid Postal. ALCALÁ, 2.

LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA ES LA FLOR DE ORO. Cuando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos. El cabello abundante y hermoso es el me or atractivo de la mujer. La Flor de Oro es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa. Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre sano, brillante y negro. Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese banolina. Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma. Es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones. Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirle del natural, si su aplicación se hace bien. La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más tímida ignora el arteificio. Con el uso de esta agua se curan y evitan las placas, cesa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca será calvo. Esta agua deben usarla todas las personas que deseen conservar el cabello hermoso y la cabeza sana. Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada, permite rizarse el cabello y no despide mal olor; debe usarse como si fuera bandolina. Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si á la vez desean teñir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella. De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal. Al por mayor, Sres. Martín y Durán, y Sres. Pérez, Martín, Velasco y C.ª, de Madrid, y Vicente Ferrer, doctor Andren y Utrilla y C.ª, en Barcelona.

ANIVERSARIO LA EXCMA. SEÑORA D.ª Rita Donato y Castro CONDESA VIUDA DE SANTAMARCA Falleció en esta corte el 26 de julio de 1884 R. I. P. Su hija la Excm.a Señora Duquesa de Najera, Condesa de Santamarca, etc., é hijo político, RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios. Todas las misas que se celebren el día 26 del corriente en las iglesias de San José, Virgen de la Paloma, Virgen del Perpetuo Socorro (en Chamberí), San Pascual, Santísimo Cristo de la Salud, Caballero de Gracia, San Luis, Catedral y Nuestra Señora del Carmen, se aplicarán por el alma de dicha Excm.a Señora Condesa. En la citada iglesia de Nuestra Señora del Carmen habrá solemne función á las diez de la mañana, quedando S. D. M. de manifiesto, velado por sacerdotes, hasta las siete de la tarde, hora en que se rezará el Santo Rosario y se hará la reserva. El Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo Obispo de Madrid-Alcalá ha concedido 40 días de indulgencia á todos los fieles por cada misa que oyeren, comunión que aplicaren ó parte de rosario que rezaren por el alma de dicha Excm.a Señora Condesa (q. e. p. d.), concediendo también otros 40 días más de indulgencia por cada misterio de rosario, si éste se rezare en compañía de alguna persona de la familia de la ilustre finada.

DESCONTIAR DE IMITACIONES El citrato de Magnesia Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año. Además de ser agradable como bebida matutina, obra con suavidad sobre el vientre y la piel. Se recomienda especialmente para personas delicadas y niños. En Farmacias. — Descontiar de imitaciones. WAGNESIA DE BISHOP

BAÑOS grandes, fuertes y hermosos, desde 35 ptas. BAÑOS alemanes y esmaltados. DUCHAS de collar y de diferentes nuevos modelos, desde 5 ptas. TOPS ingleses de una pieza. CALIENTABANOS rápidos. CAFETERAS, desde 55 céntos. INFERNILLAS de viaje, desde 60 céntos. HELADORAS y SORBETERAS. Precios fijos baratos. UTENSILIOS DE COCINA. BOTELLAS. THERMOS. SPASKLTS. FAROLER y LAMPARAS de jardín. Antigua Lampistería de Madrid, 12, plaza de Moradores, 12 (esquina á San Felipe Neri).

Baños de Trillo Aguas clorurado-sódicas, bicarbonatado-cálcicas, arsenicales y litínicas. Temporada oficial 15 de junio á 15 de sep.iembre. Automóviles Servicio alternativo á sde la estación de Matillas con dos omnibus autónómicos. Coches desde las estaciones de Matillas y Guadalajara. Estación telegráfica y postal. Administración, prospectos y detalles: Fonda de los Leones. Madrid

ENCAJES de Almacén, 4 ptas, juego de cama. Entre tocos y aia busas 4 ptas. pieza. Se envían muestras á domicilio. Francisco Flores, Hortaleza, 19, 1. Camas haya y sommier, 4 ptas. BUELA, Fuencarral, 51. PIANO EXTRANJERO Ocasión: De particular. Fuencarral, 2, principal.

ACADEMIA CENTRAL PREPARATORIA Exclusiva para ingreso en el CUERPO DE Calle de Augusto Figueroa, núms. 10 y 12, p. 1.º (entre Fuenfarral y Hortaleza) CORREOS Director ingeniero de Caminos; subdir., ing.º industrial. Resto de profesorado muy competente. Preparación com. lea. Horas de matrícula: de 4 á 8.—HONORARIOS MODICOS

Salutaris. Agua ferruginosa, sin rival contra la anemia. Más barata que todas.—Comp.ª General de Aguas Minerales.—REINA, 21, Madrid.—Teléfono 1.444

AGUAS de LA ISABELA CURAN TODAS LAS ENFERMEDADES NERVIOSAS Neurastenia, Insomnio, Histerismo, etc., etc. Mejoras en el Bañerío y Font. Automóviles desde Guadalajara y Huete. Temporada 1.º Julio 15 Septiembre. Detalles: D. Lope Corral, Los Madrazo, 27, Madrid. D. Antonio Hernández, sucesor de Tejada, Arenal, 4, ídem. En Huete, don Mariano Covisa.—En Guadalajara, D. Isidro Taberné.

Tercer aniversario DEL SEÑOR DON JOSÉ SANTA MARÍA DE HITA ABOGADO DEL ILUSTRE COLEGIO, ACADÉMICO PROFESOR DE LA REAL DE JURISPRUDENCIA Y EX CATEDRÁTICO DE COMERCIO FALLECIÓ EL DÍA 27 DE JULIO DE 1906 Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de su Santidad R. I. P. Su hermana, la señora doña Manuela Santa María de Hita, RUEGA á sus amigos y personas piadosas le encomienden á Dios Nuestro Señor. Todas las misas que celebren los señores sacerdotes adscritos el día 27 del corriente en la iglesia parroquial de San Luis Obispo, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma. El Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo-Obispo de esta diócesis tiene concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

PRIMER ANIVERSARIO LA SEÑORA D.ª Prudencia Ezarrriaga é Igoi si s viuda de Pérez Muñoz FALLECIÓ EN LA CIUDAD DE ASTORGA el día 26 de julio de 1908 Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de su Santidad R. I. P. Su hermana, primos, primos políticos, sobrinos, sobrinos políticos y hermana política, RUEGAN á sus amigos la encomienden á Dios. Todas las misas que se celebren el día 26 del corriente en la parroquia de Santa María la Real de la Almudena, en la iglesia del Santísimo Corpus Christi (en go Carbo) en las PP. Redentoristas de Astorga, y el funeral en la iglesia de Santa Coloma, serán aplicados por el eterno descanso de su alma. Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

OPOSICIONES Vacante una plaza de Biscorpio en la banda de música del Real Cuerpo de Guardias Alabarderos, se saca á oposición, que tendrá lugar el día 18 de octubre próximo, á las once de la mañana, en el cuartel de San Nicolás. Los aspirantes no excederán de cuarenta años de edad, y se presentarán el citado día, á las nueve de la mañana, á sustraír el reconocimiento facultativo; tendrán la obligación de ejecutar en el acto de la oposición dos obras, una reentizada, que recibirán en el momento preciso de la ejecución, y otra estudiada, que será la Fantasia Brillante, para Cornet á Pistón in B, de Th. Hech, óp. 1.º (editor Hawkes, & Son London W. C.), y en la cual, para ser ejecutada por el fiscorpio, se harán las modificaciones siguientes: Se suprimirá el término con que termina la última cadencia, substituyéndolo por un do tenido á la S.ª ayuda del que está escrito, continuándolo los dos con ayes siguientes, y después de su resolución en el allegro, se suprimirá el resto, terminando la obra el piano. Los aspirantes dirigirán sus solicitudes al Excmo. Señor Comandante general, antes del día 17 del expresado mes; los que residan en esta corte, lo verificarán en la Comandancia General, sita en el Real Palacio. El teniente coro, el encargado de la sección de música, JOSÉ TOVAL.

CORREOS Preparación por oficiales del Cuerpo. Academia LOSA-LIA. Libertad, 40, 1.º, internado médico. Clase para señoras telegrafistas: matrícula 9 á 10 y 3 á 4. A los bibliófilos y eruditos Se gratificará razonablemente á quien facilite la proposición leída en nombre del Rey á las Cortes celebradas en Valladolid en 1551.—DON MARTIN, 46, hotel.

ASUNTOS JUDICIALES Nullidades de préstamos. Testamentos, etc., etc. Partidaciones de herencia. Cobro de créditos. Consultas gratis, de 10 á 12. La Soledad, San Vicente 12. Teléfono 1.457. BAÑOS DE C. N. C. Se hacen y venden más baratos que en ninguna otra casa. 14, Imperial, 14.

TRANSPARENTES Fábrica y almacén. Precios baratísimos: paisajes, flores y arbutos; bastones dorados para portiers, aparatos para estores; bules, plumeros, varillas de visillo, heladoras, cazarmocas y cucarachas, batería de cocina en porcelana y a uminio. Ferreteria Corral, 1, 1.º, frente al teatro Lara. TODAS las existencias de alhajas, ropas y antigüedades se liquidan baratísimas. Pago altos precios á objetos antiguos. Antigua Casa de Prástanos. PEZ, 11 triplicado.

LA UNION AGENCIA DE PUBLICIDAD Costanilla de los Desamparados 4. Mariano Heredero. Publicación en todos los periódicos de Madrid en artículos, noticias y reclamos con gran rebaja. Costanilla de los Desamparados, 4

CURACION RADICAL Y RÁPIDA SANTAL MIDY de los Flujos Recientes ó Persistentes Exigir la Firma: PARIS, 8, rue Vivienne, 8 y en todas las Farmacias.

CARRERA DE PORVENIR OPOSICIONES EN CORREOS A anunciada convocatoria p.º cubrir 1.500 plazas de 1.500 ptas. Preparación completa, con materia exclusiva de esta Academia, p.º el estudio de Geografía Postal y Universal, dirigida por el Oficial del Cuerpo, Sr. Crespo, autor de los textos de estudio, y auxilio por licenciados en Ciencias y Letras, y con gran práctica en la enseñanza.—Internos, en hotel especial y separados de los externos, 125 ptas. al mes por todo gasto. Externos, en San Felipe Neri, 4, 30 ptas. mes. La Academia más acreditada en esta preparación y única que tiene colección de planes postales de España.—Garantiza la preparación.—Programas gratis.

OCTAVO ANIVERSARIO EL EXCMO. SEÑOR Don Diego Suárez Sánchez-Barriga que falleció el día 26 de julio de 1901. R. I. P. Su viuda, doña María Gaviña; hijos, doña Concepción y D. Emilio; hijos políticos y demás familia, RUEGAN á sus amigos le encomienden á Dios. Todas las misas que se celebren el 26 del corriente, en la parroquia de la Concepción é iglesia del Corazón de Jesús (Por Baja, 1), serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

LINEATYPE & MACHINERY LIMITED LONDRES Fabricante de las célebres máquinas para la composición tipográfica.—Manejo fácil y sencillo.—60 por 100 de economía. Ribed, Miranda y Compañía PLAZA DE LA LEALTAD 3 MADRID